
ОбщерОссийский народный фронт 
рассчитывает опереться на Урал. 
Многие идеи, выдвинутые нашими 
земляками, войдут в число пилотных 
проектов Агентства стратегических 
инициатив. Это пообещал Владимир 
Путин во время выступления на кон-
ференции региональных отделений 
партии «единая россия» УрФО, со-
стоявшейся в екатеринбурге.

Глава правительства отметил, что с вве-
дением в строй цеха «Высота-239» на 
Челябинском трубопрокатном заводе 

страна полностью обеспечит себя трубами 
большого диаметра. «Хочется перед теми, 
кто сделал и делает такие проекты, снять 
шляпу», – признался он.

– На легендарной Магнитке уже через 
несколько дней запускается стан «2000», – 
продолжил В. Путин. – Теперь мы сможем 
обеспечить наш автопром высококаче-
ственным автомобильным листом и в этой 
сфере уйти от импорта.

Премьер высоко оценил вложения ММК в 
экологические программы: «Молодцы, столь-
ко внимания и денег тратят на экологию. Если 
вы посмотрите на тонны выбросов в атмосфе-
ру, то это не может не работать. Кардинально 
снижены, просто кардинально».

 Говоря об экологии Южного Урала в 
целом, особенно самых загрязненных 
городов, Владимир Путин упомянул о 13 
миллиардах рублей. В ближайшее время 
их выделят на улучшение экологической 
обстановки в нашей области и развитие 
базы охраны здоровья.

– Должен вам сказать, кстати, объем вы-
бросов при известной аварии 57-го года 
был в несколько раз меньше, чем сейчас 
на «Фукусиме», – сказал в продолжение 
темы В. Путин.

От выступления премьер-министра и лиде-
ра самой серьезной политической силы Рос-
сии всегда ожидают программных заявлений. 
Он еще со времен своего президентства 
приучил общество, что любое озвученное 
им слово неминуемо превращается в дей-
ствие. На этот раз слова Путина уральскому 
истеблишменту особенно важны, так как 
касались нашего региона. Межрегиональ-
ная конференция «Единой России» была 
заточена под тему «Стратегия социально-
экономического развития Урала до 2020 
года. Программа на 2011–2012 годы».

Действительно, те проекты, которые раз-

бирались по крупицам и анализировались 
на прошлой неделе в Екатеринбурге, можно 
с полным правом называть стратегиче-
скими. И это не говорит о том, что все они 
глобальны и кружатся на орбите большой 
экономики. Скорее наоборот, нынешний 
набор проектов как никогда приземлен. 
Естественно, опираясь на макроэконо-
мические процессы, он призван решать 
задачи донельзя конкретные, актуальные 
как для развития страны и региона, так 
и работающие на благополучие каждого 
жителя Урала. Есть у него и другое очень 
существенное отличие от многих программ 
разномастных политических сил. Каждый из 
проектов озвученной стратегии не выдуман 
в московских кабинетах, а рожден здесь, 
на уральской земле, в реальном секторе 

экономики, в реальных общественных 
организациях и трудовых коллективах. То 
есть проекты разрабатываются теми, кто 
в первую очередь сам заинтересован в их 
реализации. Заинтересован кровно.

Начиная с развития сферы мясоперера-
ботки на Урале и реализации инноваций в 
сфере малой энергетики до превращения 
Челябинской области в один из российских 
центров туризма, все представленные на 
конференции проекты имеют не только 
обоснования и расчеты, но и уже находятся 
на стадии реализации. То есть мы можем их 
видеть не на бумаге, а потрогать руками.

«На Урале многие наши общие, систем-
ные проблемы проявляются в наиболее 
концентрированном виде, – заявил Вла-
димир Путин, подчеркивая важность со-

стоявшейся конференции. – Урал по праву 
олицетворяет глубинную, основательную, 
фундаментальную мощь нашей страны, 
огромную созидательную силу и энергию 
нашего народа. Уральцы не боятся ставить 
перед собой самые большие и амбици-
озные цели, умеют достигать результатов. 
Поэтому уверен, что серьезные планы обя-
зательно будут воплощены в жизнь. И в этой 
работе мы, конечно, прежде всего должны 
опираться на наших граждан, на людей, под-
держивать их стремление к самореализации 
в профессии, в бизнесе, в общественной 
деятельности на благо народа России».

Звучит немного пафосно – «народная 
программа», но в данном случае, пожалуй, 
пафос более чем уместен, так как авторство 
определяет название. И премьер-министр в 

своем, по сути, программном выступлении 
опирался именно на этих авторов – людей 
с активной жизненной позицией, профес-
сионалов, желающих и умеющих реали-
зовывать сверхсложные задачи развития 
нашего региона, страны.

«В мае на нашей межрегиональной кон-
ференции в Волгограде было выдвинуто 
предложение о создании Агентства стра-
тегических инициатив. На сайт агентства 
уже направлено более восьмисот проектов 
практически из всех регионов Российской 
Федерации. Сейчас представленные про-
екты проходят общественное обсуждение 
и экспертную оценку. Есть действительно 
очень достойные и перспективные идеи, 
интересные в том числе в социальной сфе-
ре. Например, организация региональной 
сети частных детских садов, производство 
средств реабилитации для детей с ограни-
ченными возможностями по здоровью и 
т. д. Не сомневаюсь, что среди первых пи-
лотных проектов Агентства стратегических 
инициатив обязательно будут проекты из 
Уральского федерального округа», – заявил 
Владимир Путин.

Эксперты прогнозируют, что подобная 
связка власти и общественности может 
кардинально изменить и экономический, и 
политический ландшафт нашего государства. 
По сути, сделан серьезный шаг в преодолении 
известной пассивности общества. Проект 
«Народ действует – власть помогает» начал 
реализовываться. Задача всего общества – 
сделать невозможным обратный ход.

Наш собкор в Челябинске Галина Иванова 
попросила прокомментировать итоги Екате-
ринбургской конференции секретаря Челя-
бинского регионального политсовета партии 
«Единая Россия» Владимира Мякуша.

– Эта конференция дала ответ на главный 
вопрос уральцев: как будет жить и раз-
виваться наш регион, – сказал Владимир 
Мякуш. – Именно это сейчас волнует жи-
телей всех областей и краев, входящих в 
УрФО. И конечно, южноуральцев тоже. Пред-
седатель правительства России, лидер партии 
«Единая Россия» Владимир Владимирович 
Путин очень верно определил приоритеты 
в развитии Урала: топливно-энергетический 
комплекс, металлургия и туризм. Если первые 
два направления традиционны для региона, 
то туристическую привлекательность края 
еще надо развивать. Напомню, что Владимир 
Владимирович сам уже не раз мог по досто-
инству оценить горнолыжные трассы Южного 
Урала. И на этот раз нам удалось заручиться 
поддержкой премьера по реализации проек-
та «Туристический курорт «Солнечная долина». 
В своем докладе лидер партии несколько 
раз упомянул опыт Челябинской области. 
Мне было очень приятно еще раз услышать 
восхищение премьера успехами наших ме-
таллургов и трубопрокатчиков. Отмечу, что на 
конференции мы представили самые успеш-
ные и интересные проекты нашей области. И 
практически угадали все те направления, ко-
торые определил Владимир Владимирович 
как приоритетные. Это и цех «Высота 239», 
и стан «2000» для производства автолиста 
на ММК, и амбициозный проект новой 
птицефабрики агрохолдинга «Уралбройлер», 
проект «Малая энергетика», призванный 
сделать энергию доступной для малого и 
среднего бизнеса. Именно подобные про-
екты и предприятия должны дать новый 
импульс развитию Южного Урала 

Сергей АфАнАСьев
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На прошлой Неделе в Магнитогорске с ра-
бочим визитом побывал первый заместитель 
председателя Законодательного собрания 
Челябинской области Юрий Карликанов.

Он является координатором губернаторской 
программы «Дороги – Южному Уралу». Юрий 
Раифович провел рабочее совещание в город-

ской администрации и ознакомился с ходом ремонта 
и строительства дорог в нашем городе. Ему показали 
улицу «Правды», от Ленина до Маркса, где уже поло-
жили новый асфальт, и отправились на перекресток 
Ленина–Гагарина, на котором ведется «расшивка» и 
кладется асфальт.

Из окна микроавтобуса делегация посмотрела на 
замощенные рельсы на участке проспекта Маркса, 
от Дружбы до Грязнова. А вот на перекрестке Ленина–
Завенягина развернулась дискуссия.

Последним объектом стала дорога в новых районах 
города – от пересечения Маркса и улицы 50-летия 
Магнитки. Два года строительства, 215 миллионов 
рублей, из которых 60 миллионов в этом году уже 
освоено. Всего с начала года на все городские до-
роги подрядчики освоили свыше 178 миллионов 
рублей из 500 запланированных на дорожное строи-
тельство. Область, по словам Евгения Тефтелева и 
подтверждению Карликанова, обещает транш еще в 
500 миллионов. Слушая эти цифры, Юрий Раифович 
кивал: «Магнитогорск достоин внимания», заверяя, 
что губернатор выполнит обещание.

– Самое главное вам не показали, Юрий Раи-

фович! Мы отсыпаем поселковые дороги, – сказал 
Тефтелев.

Карликанов кивнул и поинтересовался, не забыли 
ли магнитогорцы про дворы.

– 50 миллионов еще на дворы, 50 – на дорожное 
строительство!, – сказал Тефтелев.

– Юрий Раифович прибыл в Магнитогорск и как пер-
вый зампредседателя ЗСО, и как координатор проекта 
дорожного строительства. Он подсказал несколько 
моментов, которые позволят нам улучшить качество 
дорог, – рассказал прессе Евгений Николаевич, 
умолчав, что Карликанов имеет прямое отношение к 
самому крупному предприятию, которое занимается 
всем, что связано с дорогами.

Евгений Тефтелев также заявил, что перекресток 
Ленина–Завенягина и замощение трамвайных путей 
будут готовы к 14 июля. Это своеобразный подарок 
горожанам ко Дню металлурга.

Юрий Карликанов рассказал, что по всей области 
идут масштабные дорожные работы и уверенно 
заявил, что Магнитка с объемом справится. Все эти 
меры «позволят увеличить проходимость автотран-
спорта и, как следствие, исключат наличие пробок, 
сократят объемы загрязнения экологии».

– Увиденным я удовлетворен. Есть некоторые шеро-
ховатости, как и на любой другой стройке, – заключил 
вице-спикер ЗСО.

Отметим, что Карликанов долгое время возглавлял 
ООО «ПКО «ЧелСИ». Крупнейшее в области объедине-
ние компаний занимается строительством дорог, из-
готовлением стройматериалов. Сейчас предприятием 
руководит Игорь Раифович Карликанов. В этом году 
именно ЧелСИ выиграло аукцион на проведение 
дорожных работ в Магнитогорске, подрядчиком стал 
ЮжУралАвтобан, бессменный победитель прошлых 
конкурсов 

 соцзащита
Уникальный опыт
В МосКВе прошел семинар-совещание руко-
водителей и специалистов металлургических 
и горнорудных предприятий «особенности 
реализации социальных программ в совре-
менных условиях».

В семинаре, организованном корпорацией «Чер-
мет», приняли участие представители крупнейших 
предприятий горно-металлургической отрасли 
Российской Федерации и стран ближнего зарубе-
жья – Украины, Белоруссии и Казахстана, а также 
руководители управлений Пенсионного фонда РФ, 
Центрального совета горно-металлургического 
профсоюза России, общероссийского отраслевого 
объединения работодателей «Ассоциация промыш-
ленников горно-металлургического комплекса», 
отраслевого журнала «Металлург».

Участники семинара представили свои доклады 
по реализации социальной политики, обсуди-
ли отраслевое тарифное соглашение по горно-
металлургическому комплексу РФ на 2011–2013 
годы, в рамках которого представители профсоюза 
и ассоциации работодателей определили общие 
условия оплаты труда, гарантии, компенсации и 
льготы работникам отрасли, взаимные обязательства 
и ответственность сторон. 

Социальные гарантии, предоставляемые работода-
телем своим работникам, типичны для предприятий 
горно-металлургической отрасли. Это и забота о 
ветеранах, оздоровление и лечение работников, 
дополнительные оплачиваемые нерабочие дни, до-
суговые и спортивные мероприятия, а также другие 
направления, как правило описываемые в коллектив-
ных договорах предприятий, отличается лишь доля 
участия в тех или иных направлениях, что обуслов-
лено географическим месторасположением заводов 
и сложившимися традициями. Встреча позволила 
участникам обсудить и другие актуальные вопро-
сы социальной защиты работников предприятий. 
Например, внедрение новых форм пенсионных 
программ и жилищных проектов, сравнить опыт 
социальной политики предприятий нашей страны и 
соседних государств, ведь предприятия создавались 
при стабильной плановой экономике Советского 
Союза, а современные условия экономики стран 
требуют новых решений и модернизации не только 
производств, но и социальной сферы.

Социальные программы, реализуемые для жи-
телей и металлургов Магнитогорска, представила 
заведующая отделом Магнитогорского благотвори-
тельного общественного фонда «Металлург» Вале-
рия Рукавишникова. Доклад и презентация о фонде 
«Металлург» и социальных проектах, реализуемых 
при поддержке ОАО «Магнитогорский металлур-
гический комбинат», вызвали большой интерес 
собравшихся. Высоко оценен уникальный опыт 
социальных программ и проектов Магнитки, много 
лет являющийся примером эффективного взаимодей-
ствия органов власти, общественной организации и 
социально ответственного бизнеса.

 На учете в управлении ГИБДД Челябинской области состоит более миллиона автомашин
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 новости tele2
Новый тарифный план 
«Без фокусов»
Компания Tele2 в июне 2011 года запустила тариф-
ный план «Без фокусов». Это выгодная стоимость 
общения с абонентами Tele2 уже с первой минуты 
разговора! 

Параметры тарифного плана:
Абонентская плата в месяц - 0 руб.
Исходящие вызовы на все мобильные телефоны Tele2 

Челябинской области / мин. – 0,15 руб.
Исходящие вызовы на другие мобильные и городские теле-

фоны Челябинской области / мин. – 1,90 руб.
Исходящие SMS на телефоны Tele2 Челябинской области 

– 0,15 руб.
Для перехода на тарифный план «Без фокусов» необходимо 

позвонить на бесплатный номер 630.
Первая смена тарифного плана – бесплатная.
Все цены указаны с учетом НДС.
Подробности читайте на сайте www.chelyabinsk.tele2.ru.

реклама

 диалог
Идущие в медицину
состоялась встреча выпускников школ, 
желающих поступить в Челябинскую госу-
дарственную медицинскую академию, и их 
родителей с представителями администрации 
города.

Заместитель главы города Сергей Кимайкин рас-
сказал о перспективах развития города, в том числе 
здравоохранения, а также ознакомил с ситуацией, 
сложившейся в городе по обеспечению врачебными 
кадрами, призвал будущих студентов после окончания 
учебы вернуться в родной город и пополнить ряды 
врачей-специалистов.

Начальник управления здравоохранения Елена Симо-
нова познакомила присутствующих с преимуществами 
поступления по целевому приему, этапами подготовки 
врача-специалиста, перспективами трудоустройства 
после окончания медицинской академии.

Начальник жилищного отдела Ирина Даньшова 
рассказала о жилищных программах, действующих 
в городе Магнитогорске. В рамках программы «До-
ступное и комфортное жилье – гражданам России» 
предоставляется государственная помощь гражданам, 
нуждающимся в улучшении жилищных условий, таким 
как молодые семьи и работники бюджетной сферы.

Итогом мероприятия стало решение о проведении 
ежегодных встреч с выпускниками школ, а также сту-
дентами медицинской академии.

По интересующим вопросам обращаться по адресу: 
пр. Ленина, 72, управление здравоохранения – тел. 26-
03-46, Вера Рыбакова; жилищный отдел – тел. 49-04-78, 
Ирина Даньшова.

 акция
Мечтают  
об электричке
На ЮжНо-УральсКой железной дороге 
прошла акция «создайте электричку своей 
мечты».

В ней участвовало более тысячи пассажиров, в том 
числе из Магнитогорска. Они могли выразить свое 
мнение или задать вопрос, заполнив анкету или об-
ратившись к специалистам общественной приемной 
ЮУЖД на вокзалах. В основном пассажиров интересо-
вали тарифы на проезд и предоставление льгот, а также 
условия проезда в пригородных поездах. Участники 
акции внесли много предложений. Например, увели-
чить количество пригородных поездов в дневное и 
вечернее время.

Координатор губернаторской программы  
проинспектировал ход дорожного переустройства  
в Магнитке

Это соревнование сотни любителей двухколесного транспорта 
ждали целый год

Думая о проспектах,  
не забывая о дворах

Веломарафон без мелочей

 статистика
На аВтоМоБильНоМ рыНКе 
Челябинской области отмечается 
увеличение активности. 

В настоящее время на учет в регио-
нальном управлении ГИБДД поставлено 
более миллиона машин. По прогнозам, 
в 2011 году новые легковушки приоб-
ретут около 50 тысяч южноуральцев.

По данным ГИБДД, в настоящее 
время по дорогам области передви-
гается более миллиона автомобилей, 
из них почти 800 тысяч – легковые,  
70 тысяч – грузовые, 10 тысяч автобу-
сов и 28 тысяч мотоциклов. Статисти-
ка показы вает, что после некоторого 
спада покупательской активности в 
кризисный период в области снова 
наблюдается автомобильный бум. Так, 

если в 2009 году было приобретено 
9246 авто, то в 2010-м уже 48 тысяч. 
Такое же количество новых машин 
ожидается и в текущем году. Спрос 
высок как на иномарки, так и на 
отечественные авто.

Именно поэтому для Челябинской 
области, а особенно для южноураль-
ской столицы, как никогда остро стоит 
вопрос модернизации транспортной 

инфраструктуры. Дорожная революция, 
объявленная губернатором Миха илом 
Юревичем и проводимая при поддерж-
ке партии «Единая Россия», уже значи-
тельно изменила не только внешний об-
лик региона, но и позволила разгрузить 
основные магистрали. Ее цель – в бли-
жайшие годы довести благоустройство 
всех муниципалитетов Южного Урала до 
приемлемого уровня.

На Южном Урале автобум

деВятого иЮля в 9 часов утра от 
памятника «первая палатка» стар-
тует третий велопробег в честь дня 
металлурга и дня города. о заготов-
ленных для гонщиков сюрпризах, 
увеличенном призовом фонде и 
нововведениях в правила велопро-
бега его организаторы рассказали 
на пресс-конференции.

Кажется, с третьей попытки орга-
низаторы постарались учесть все 
возможные пожелания участников 

марафона до озера Банного. Во всяком 
случае в общении с журналистами особое 
внимание устроители обратили на такие 
нюансы, как выдача воды по трассе, 
нагрудные номера на самоклеющейся 
бумаге вместо прежних маек.

– В большом мероприятии мелочей не 
бывает. С каждым годом мы стараемся 
все выше поднимать уровень соревнова-
ний и надеемся, что в этом году на дистан-
цию выйдет не менее трехсот пятидесяти 
любителей велоспорта. Для каждого мы 
заготовили фирменные напульсники на 
память о велопробеге, – отметил пред-
седатель союза молодых металлургов 
Алексей Бобраков.

Прогноз на массовость заезда оправдан: 
год назад на старт вышли почти три сотни 
гонщиков. Главным организатором со-
ревнований по традиции выступил Маг-
нитогорский металлургический комбинат. 
Поддержку мероприятию оказали Зако-
нодательное собрание Челябинской об-
ласти, профсоюзный комитет ОАО «ММК» и 
партия «Единая Россия». Непосредственное 
проведение возложено на союз молодых 
металлургов, городское управление по 
физкультуре, спорту и туризму и спортклуб 
«Металлург-Магнитогорск». Оргкомитет воз-
главил начальник отдела организации труда 
и заработной платы ОАО «ММК», депутат 
городского Собрания Егор Кожаев.

Принципиальным отличием третьего 

велопробега станет возможность участ-
ников заявить на старт команду из трех 
человек. Состав команды может быть 
смешанным, то есть, это могут быть 
гонщики разного пола и возраста. На 
финише время членов команды будет 
суммироваться, команда с наименьшим 
суммарным показателем возьмет глав-
ный приз. Кстати, поддержка велопробега 
Законодательным собранием области 
позволила увеличить призовой фонд 
почти вдвое. Он стал равен 150 тысячам 
рублей. На эту сумму участники получат 
сертификаты в сеть спортивных магази-
нов «Триал-спорт» – один из спонсоров 
велопробега. 

– Нами были направлены приглаше-
ния к участию в соревновании в другие 
города и районы Челябинской области 
– Миасс, Верхнеуральск, Сатку, Абзели-
ловский район… – сообщила на встрече 
начальник УФСКиТ Елена Кальянова. 
– Рассчитываем, что география велопро-
бега расширится, а конкуренция только 
возрастет.

Победитель велопробега двух прошлых 
лет Олег Можгин подтвердил, что в Маг-
нитке растет не только число ценителей 
экологически чистого вида транспорта. 
Растет качество подготовки участников к 
подобным стартам. Потому на дистанции 
он ожидает захватывающей борьбы.

Предварительная регистрация участни-
ков в личном и командном первенствах 
уже началась и продлится до 8 июля – 
ежедневно с 8 до 19 часов в легкоатлети-
ческом манеже. Допуск к соревнованиям 
осуществляется по медицинской справке 
о состоянии здоровья или по расписке о 
персональной ответственности участника 
за жизнь и здоровье. При регистрации 
необходим документ, удостоверяющий 
личность. Контактный телефон оргкоми-
тета – 24-55-89 

Семен Бодров
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 утрата

Светлой памяти  
Евгения Владимировича
3 июля ушел из жизни ветеран 
труда, ветеран Магнитогорско-
го метизно-металлургического 
завода Евгений Владимирович 
Ануфриев.

Евгений Владимирович прожил 
долгую, наполненную яркими со-
бытиями жизнь. Он вел активную 
общественно-политическую работу, 
был грамотным производствен-
ником, много сделавшим для раз-
вития Магнитогорского метизно-
металлургического завода. О таких людях, как он, говорят:  
человек дела. Для него было важным – видеть результаты 
своей работы, ощущать ее важность и полезность. Это был его 
жизненный принцип, которому он оставался верен до конца. 

Ануфриев Е. В. родился в Златоусте. Здесь же, на Златоу-
стовском машиностроительном заводе им. В. И. Ленина, в 1951 
году  началась его трудовая биография. Работал бригадиром, 
мастером, старшим мастером, вел активную общественную 
работу среди молодежи. В 1958 году он был избран секретарем 
комитета комсомола завода, а в 1959-м – первым секретарем 
Златоустовского горкома ВЛКСМ.

После комсомольской работы в 1963 году вернулся на 
машиностроительный завод. Трудился начальником цеха. 
Работу совмещал с учебой в Челябинском политехническом 
институте. В декабре 1966 года избирается вторым секретарем 
Златоустовского горкома КПСС. 

После окончания Высшей партийной школы в 1972 году  
Евгений Владимирович направлен в Магнитогорск, где 
он был избран первым секретарем Ленинского райкома 
КПСС. С 1983 года работает на Магнитогорском метизно-
металлургическом заводе. Большой жизненный и трудовой 
опыт, организаторские способности, умение работать с 
людьми позволили ему занять высокую и ответственную 
должность заместителя директора по труду и кадрам. Как 
человек, искренне  болеющий за производство, вкладываю-
щий душу в дело, Евгений Владимирович сразу стал членом 
коллектива магнитогорских метизников. 

На Магнитогорском метизно-металлургическом заводе он 
проработал до июля 2002 года. На заслуженный отдых он ушел 
с должности помощника председателя совета директоров ОАО 
«МММЗ», но до последних дней  старался быть в курсе того, 
чем живет завод, поддерживал отношения с коллегами.

Опыт и знания Евгения Владимировича были востребованы 
до последних дней его жизни – он трудился в городской адми-
нистрации, где пользовался большим уважением. 

За трудовые заслуги Ануфриев Е. В. был награжден орде-
ном «Знак Почета», медалями «За трудовую доблесть», «За 
доблестный труд».

Руководство Магнитогорского метизно-калибровочного 
завода «ММК-МЕТИЗ», профсоюзный комитет глубоко скор-
бят по поводу смерти Ануфриева Евгения Владимировича и 
выражают соболезнование родным и близким покойного. В 
памяти всех, кто был знаком с ним, вместе работал, Евгений 
Владимирович останется как честный и добросовестный спе-
циалист и прекрасный человек.

Прощание с Евгением Владимировичем состоится 5 июля 
в 12 часов в траурном зале городской больницы № 1. 

 сабантуй

День кумыса и чак-чака
ПрАздник окончания сева – Сабантуй – прошел 
в 55 регионах страны. Площадкой центрального 
события стал в этом году Екатеринбург.

Выбор неслучаен: на Среднем Урале проживают 
почти 170 тысяч татар и 37 тысяч башкир. Празд-
ничные мероприятия уральцев привлекли множество 
гостей, в том числе президента Татарстана Рустама 
Минниханова, губернатора Свердловской области 
Александра Мишарина и президента Башкортостана 
Рустэма Хамитова.

Россияне не верят, что новая приватизация  
может быть справедливой

БольшинСтВо россиян одобря-
ют те меры, которые предложил 
дмитрий Медведев для модерни-
зации страны на недавнем Меж-
дународном экономическом фо-
руме в Санкт-Петербурге. особо 
понравилась гражданам идея 
увольнять любых чиновников, 
которые еще всего лишь подо-
зреваются в коррупции.

Но идею ухода государства из 
крупного бизнеса одобряет 
меньшинство, как выяснили 

в ходе недавнего опроса социологи 
ВЦИОМ. Уход государства из бизнеса 
президент назвал одной из мер, кото-
рые необходимы для модернизации 
экономики. Он считает, что государ-
ство должно отказаться не только от 
контрольных, но и от блокирующих 
пакетов акций в крупных компани-
ях и корпорациях. Но россиянам 
эти слова президента напомнили о 
приватизации 90-х, пояснил генди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федоров: 

«Отношение к ней остается настолько 
негативным, что веры в какую-то 
новую приватизацию, которая может 
быть справедливой, нет». Поэтому 
47 процентов граждан считают эту 
идею президента Медведева «не-
важной и ненужной мерой». «Важной 
и нужной» она остается лишь для 27 
процентов.

При этом у россиян не вызывает 
отторжения то огосударствление, 
которое состоялось в «нулевые» 
годы благодаря созданию раз -
личных государственных корпо -
раций. По мнению «большинства 
общества, это хорошо», сообщил 
Валерий Федоров. А частная соб-
ственность в массовом сознании 
воспринимается позитивно только 
в том случае, «если она мелкая или 
средняя». Крупная же собствен-
ность «должна быть государствен-
ной». Эти установки россиян, по 
словам социолога, «не меняются 
уже второе десятилетие». То есть 
государство в восприятии россиян 
– это «абстрактное добро».

Правда, восприятие это суще-
ственно меняется, как «только че-
ловек сталкивается с конкретным 
лицом – чиновником, представляю-
щим государство». И «это лицо боль-
шинству не нравится». Потому-то 67 
процентов опрошенных заявили, 
что считают «важной и нужной» 
упрощенную процедуру увольнения 
чиновников, которую предложил 
Дмитрий Медведев. В отношении 
бюрократии в обществе «установка 
на презумпцию виновности», по-
тому большинство согласно, чтобы 
с госслужбы увольняли даже такого 
чиновника, который еще только 
подозревается в причастности к 
коррупции. «Неважной и ненужной» 
эту меру считают лишь 14 процен-
тов опрошенных.

Импонирует россиянам и еще 
одна модернизационная идея, 
высказанная Дмитрием Медве -
девым в Санкт-Петербурге .  56 
процентов полностью согласны с 
президентом, что пора «перерас-
пределить властные полномочия 

между уровнями власти в пользу 
местного самоуправления», а также 
пересмотреть соотношение на -
логов в пользу местных бюджетов. 
«Неважной и ненужной» эту идею 
считают 21 процент.

Но в целом каждый пятый из 
опрошенных (20 процентов) за-
трудняется сказать, как именно он 
относится к новым инициативам 
президента. Это не означает, что 
20 процентов россиян ничего не 
слышали о них, считает гендиректор 
ВЦИОМ. «Люди действительно за-
трудняются, потому что инициативы 
новые, но вопросы-то старые», – 
подчеркивает Валерий Федоров. 
«Продавать госсобственность или 
не продавать», «централизовать 
страну или раздать суверенитета 
столько, сколько смогут унести», 
«судить казнокрадов или гнать со 
службы без суда и следствия». Всем 
этим вопросам четверть века, на-
поминает социолог. И потому «20 
процентов неопределившихся – это 
нормально» 

Российские дети больше всех страдают  
от психологического давления в Интернете

Губительная  
Паутина
В роССии принят федераль-
ный закон «о защите детей от 
информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию». 
По планам, он должен вступить 
в силу первого сентября 2012 
года. но это произойдет на год 
раньше. Почему?

На ускорении принятия закона 
настояли родители, обществен-
ность, некоторые должностные 

лица. В Челябинской области, в 
частности, к этому приобщились 
детский омбудсмен Маргарита Пав-
лова, представители региональной 
общественной палаты, активисты из 
числа родителей. Они разработали и 
отослали рекомендации к федераль-
ному закону о защите несовершен-
нолетних от воздействия негативной 
информации. Видимо, та же картина 
наблюдалась и в других регионах. 
Как результат: момент принятия 
нормативно-правового акта решено 
ускорить ровно на год.

Однако способен ли он действи-
тельно умерить интересы наших 
детей и подростков к запретным 
плодам, щедро даруемым Интерне-
том? Споры об этом не иссякают. Вот 
несколько мнений.

– Закон, если честно, пока не-
зрелый. Но лучше пусть будет 
такой, чем никакого! – размыш-
ляет уполномоченный по правам 
ребенка в Челябинской области 
Маргарита Павлова. – Потом  до-
ведем его совместными усилиями, 
предложениями, поправками до 
ума. А пока что видим? Месяца не 
проходит, чтобы с детьми не при-
ключилось какое-то ЧП, связанное 
с воздействием вредной информа-
ции. Помните случай, когда один-
надцатилетний мальчик в Копейске 
покончил с собой после передачи 
«Битва экстрасенсов»? Как вы-
яснилось, подросток все зимние 
каникулы сидел у телевизора. Осо-
бенно много смотрел именно «Бит-
ву экстрасенсов». Мы направили 
запрос в федеральное агентство 
печати и массовых коммуникаций 
Российской Федерации. Получили 
формальный ответ: информация 
принята к сведению, затребован 
архив передачи... Но даже если 
проведут экспертизу программы 
на предмет возможного пагубного 
влияния на психику ребенка, что 
это даст? Кто этим будет занимать-
ся, каким образом? А вот вступит 
в силу закон, я думаю, подобными 
отписками уже не смогут отделать-
ся. Надо будет за информацию 
отвечать!

Председатель совета родителей 
Челябинской области детский пси-
холог Елена Сыркина приводит свои 
доводы:

– СМИ массово воздействуют на 
умы детей. Особенно на детей, име-
ющих психологические, личностные 
проблемы. От трех до двенадцати 
лет психика ребенка только фор-
мируется. Ребенок очень активно 
использует имитацию (подражание). 
А в Интернете в полном объеме и 
сайты самоубийц, и сайты национа-

листического, экстремистского толка, 
сомнительные сайты знакомств... 
Озабоченные граждане умело и 
цинично завлекают там малолеток, 
расставляют приманки.

Кстати, в законе предусмотрена 
градация по возрастам. Создано 
деление по возрастным группам: до 
шести лет, от шести до двенадцати, 
от двенадцати до шестнадцати и от 
шестнадцати до восемнадцати.

Среди детей младше восемнад-
цати лет запрещены: нецензурная 
брань; реклама наркотиков, алкого-
ля, табака, пива, 
азартных игр и 
широкого спектра 
противоправных 
действий; провока-
ции детей против их 
жизни и здоровья; 
оправдание жесто-
кости и насилия; 
пропаганда отрицания семейных 
ценностей; призыв к совершению 
уголовно наказуемых деяний или их 
оправдание; порнография.

Другой перечень включает ин-
формацию, доступ к которой должен 
быть ограничен для детей младше 
шестнадцати лет: изображение или 
описание насилия, жестокости, пре-
ступлений; внушение страха, паники 
и ужаса; секс.

Кроме того, закон вводит понятие 
«информационная безопасность 
детей», которое трактуется как «со-
стояние, при котором отсутствует 
риск, связанный с причинением 
информацией вреда физическому, 
психическому, социальному, духов-
ному и нравственному здоровью 
и развитию детей». Все, что может 

нанести вред ребенку, каким бы об-
разом это ни происходило, должно 
контролироваться.

Государственный контроль и 
надзор за исполнением данного 
закона возлагаются на ряд феде-
ральных органов исполнительной 
власти. В случае с Интернетом это 
будет Роскомнадзор.

Закон, безусловно, нужный и по-
лезный. Можно предположить: он 
заработает применительно к аудио-, 
видео- и печатной продукции. Осо-
бенно, если будут жесткие наказания 

за его несоблю-
дение для про-
давцов палаток 
с прессой и ви-
деопродукцией. 
Что же касается 
Интернета... Си-
туация неодно-
значная. Если 

технически организовать контроль 
не составляет особого труда (есть, 
скажем, программы, не допускаю-
щие к порнухе), то, например, как 
проверить возраст виртуального 
пользователя? Не совсем понятно...

Между тем, по сведениям, почерп-
нутым мною из общения с руково-
дителем информационного центра 
«Благо74» Эдуардом Мухамадеевым, 
двадцать пять процентов пользова-
телей Интернета Челябинска – не-
совершеннолетние. Это данные 
интернет-компаний.

– Скажем, недавно на обще-
ственных началах мы опросили 
тринадцать тысяч человек, – рас-
сказал он. – Из них только два 
процента пользователей сообщили, 
что не просматривают файлы с не-

пристойным содержанием. Осталь-
ные смотрят. В лучшем случае 
игнорируют. А сколько среди них 
несовершеннолетних? Мы интере-
совались у родителей: как они за-
щищают своих детей от подобного 
рода информации? Тридцать семь 
процентов признались, что ведут 
разъяснительные беседы, сорок 
пять процентов сознательно не 
подключают Интернет, пятнадцать 
процентов ставят на компьютер 
контролирующие программы. А 
тринадцать процентов честно за-
явили, что никак не контролируют 
своих детей в Сети. Но это большой 
процент, понимаете?

К какому выводу мы приходим? 
Закон, может быть, еще не совер-
шенен, и все же важно, что вступает 
в силу. Согласно статистике, именно 
российские дети больше всех стра-
дают от психологического давления в 
Интернете. Психологи уже не первый 
год бьют тревогу: возрастает детская 
агрессивность. Во многом она спро-
воцирована жестокой информацией 
со сценами насилия, которой пестрит 
Интернет.

Время до вступления закона в 
силу еще есть, потому на Южном 
Урале объявлен сбор предложений 
для внесения в него поправок. 
Принять активное участие в обсуж-
дении общественники предлагают 
родителям школьников. Думается, 
таких неравнодушных мам и пап 
найдется немало. 

Высказаться и принять участие в 
обсуждении закона можно, отпра-
вив письмо на электронный адрес: 
press_op74@mail.ru 

Лада Заветова

Посмотрев  
«Битву экстрасенсов», 
одиннадцатилетний 
мальчик  
покончил с собой

Инициативы новые, вопросы старые

Многогранный  
человек
оСтАноВилоСь СЕрдцЕ Евгения Владимировича 
Ануфриева. Ушел из жизни талантливый многогран-
ный человек и руководитель, искренне стремивший-
ся улучшить жизнь своих земляков.

Прибыв в Магнитку из Златоуста в 1972 году, Евгений Вла-
димирович все свои силы, жизненный опыт и разносторонние 
знания направил на благо города. За время своей деятельности 
он проявил себя как компетентный, ответственный, автори-
тетный управленец, глубоко порядочный и интеллигентный 
человек.

Невозможно переоценить трудовой вклад Евгения Влади-
мировича Ануфриева в развитие Магнитогорского метизно-
металлургического завода. В последние годы жизни, будучи 
уполномоченным представителем министерства промышлен-
ности и природных ресурсов по Магнитогорску, Евгений 
Владимирович активно отстаивал интересы города на регио-
нальном уровне, стремился наладить систему конструктивного 
взаимодействия членов областного правительства, депутатов 
разных уровней, администрации города.

Работая на всех постах, он проявил себя как эффективный 
руководитель и прекрасный специалист, показал всем нам 
яркий пример честного служения Магнитке.

Светлая память о Евгении Ануфриеве навсегда сохранится 
в сердцах тех, кто знал его и работал вместе с ним.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким 
покойного.

евгений тефтеЛев,  
глава города,

аЛександр МороЗов,  
председатель Мгсд
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 чАстНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
ПРОДАМ

*Дом в п. Коммунальный: 4 
комнаты, газ, вода, газовое ото-
пление, вода не заведена, 7 со-
ток земли. Цена 1,5 млн. руб. Т. 
8-351-901-71-82.

*А/м «Волга» «ГАЗ-31029», 
1994 г. в., цена 30 т. р. Т. 8-951-
901-71-82.

*Сад в «Металлурге-3» на 
море, все посадки, дом, хозблок. 
Т.: 8-902-615-4746, 20-83-37.

*Сад в «Строителе-1», 2-этаж-
ный дом. Т. 43-92-13.

*Сад в «Металлурге-2», цена 
60 т. т. Т. 43-92-13.

*Евровагонку (сосна, липа). 
Доску пола, блок-хауз, фаль-
шбрус. Т.: 43-00-29, 8-904-973-
4143.

*Качели, горки, песочницы, 
детские спортивные комплексы. 
Т. 8-902-866-7575.

*Песок, щебень, скалу, песок 
для тротуарной плитки. От 3 до 
10 т. Нал. или безналичный рас-
чет. Т. 8-904-816-1029.

*Цемент, песок, щебень. До-
ставка. Т.: 8-904-305-1212, 43-17-
50.

*Песок, щебень, отсев, недо-
рого, быстро, гр. 3,5 т. Т. 8-919-
352-51-56.

*Тепличные листы 6 м из по-
липропилена, ц. – 1150 р. Т. 45-
37-75.

*Песок речной сеяный. До-
ставка. «КамАЗ». Недорого Т. 
8-912-300-20-87.

*Тротуарную плитку. Т. 44-01-
09.

*Срубы. Т. 46-09-56.
*Реализуем металлопрокат. 

Порезка, доставка, скидки. Т.: 23-
79-42, 23-78-42.

*Европоддоны, евроборта, ев-
рокубы, бочки, канистры, мешки , 
биг-беги. Куплю, т. 8-922-750-80-
01; продам, т. 8-904-977-02-69.

КУПЛЮ
*Трехкомнатную. Т. 44-01-31.
*Однокомнатную. Т. 46-90-01.
*Долю. Т. 47-74-06.
*Двухкомнатную. Т. 45-98-70.
*Комнату. Т. 43-13-45.
*Квартиру в любом районе. Т.: 

43-92-13, 8-950-749-31-07.
*Стиральные машины, холо-

дильники, ванны, батареи и т. д. 
Т.: 43-16-95, 8-951-810-5869.

*Ванну, холодильник, плиту на 
металлолом. Т. 45-44-94.

*Холодильник, ванну, стираль-
ную машину. Утилизация. Т. 47-
31-00.

*Ванну, холодильник, бытовой 
металлолом. Т. 43-09-30.

*Холодильник, морозильник. 
Т. 8-967-868-23-37.

МЕНЯЮ
*Квартиру. Т. 45-00-58.

СДАМ
*Посуточно, час 100 р. Т. 8-908-

572-0800.
*Сутки, часы. Т. 8-902-862-

2689.
*Ночь, часы. Т. 8-912-408-

0088.
*Ночь, часы. Т. 8-908-815-

0675.
*Посуточно. Т. 8-912-302-63-

13.
*Часы. Т. 8-912-805-27-70.
*Сутки до 6 чел. Т. 45-27-70.
*«Люкс». Т. 8-951-470-45-00.
*Посуточно от 600 р. Т. 8-950-

746-4545.
*Часы, ночь. Т. 8-908-57-111-

00.

*Часы, сутки. Т. 8-904-940-16-
03.

*Часы, сутки. Т. 8-904-975-05-
18.

*Сутки. Т. 8-902-602-92-49.

УСЛУГИ
*Сварочные работы любой 

сложности. Металлоконструкции 
из собственного металлопроката. 
Т.: 49-16-30, 23-79-42.

*Автокран, 15 т. Т. 8-951-815-
46-11, 8-912-805-2305.

*Заборы из профнастила и сет-
ки рабицы. Т. 45-09-19. 

*Заборы, навесы, козырьки, 
ограды. Т. 43-19-21.

*Заборы: рабица, лист от 270 р. 
за п. м. Т.: 8-912-303-33-90, 8-951-
447-66-57.

*Кровля крыш. Работы по бе-
тону. Т. 45-20-21.

*Ремонт крыш бикростом. Т.: 
31-90-80, 8-909-747-7848.

*Сварочные работы. Т. 8-908-
054-8881.

*Сварочные работы. Т. 8-963-
478-5346.

*Наружная, внутренняя отдел-
ка балконов евровагонкой, пла-
стиком. Т. 44-94-42 (мастер).

*Наружная, внутренняя отдел-
ка балконов евровагонкой, пла-
стиком. Т. 31-10-30.

*Отделка балконов евровагон-
кой. Настил деревянных полов. 
Т.: 45-45-69, 8-904-973-5164.

*Установка замков, вскрытие, 
отделка дверей. Т. 31-67-22.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Вскрытие, установка замков. 
Т. 45-04-85.

*Установка замков. Т. 43-15-11.
*Водопровод (сады, огороды, 

коттеджи), канализация, отопле-
ние. Т.: 49-22-17, 8-908-095-3310.

*Сантехника, замена водопро-
вода, канализации, водомера. Т.: 
45-11-41, 8-963-478-5657.

*Сантехработы. Т. 8-908-064-
53-17.

*ООО «АкваСтройЭксперт». 
Замена водопровода, канализа-
ции, отопления. Дома, коттеджи. 
Доступ СРО. Т. 45-09-89, 8-963-
479-9919.

*Профессиональная замена во-
допровода, канализации, отопле-
ния. Недорого. 8-909-097-8224.

*Сантехремонт. Т. 43-05-45.
*Домофоны. Установка, обслу-

живание. Льготы. Т. 46-46-70.
*Отделка балконов деревом. Т. 

45-08-46.
*Натяжные потолки. Недорого, 

гарантия, рассрочка. Т.: 45-20-33, 
8-922-159-9057.

*Натяжные потолки. Низкие 
цены. Т.: 47-35-77, 8-908-087-35-
77.

*Натяжные потолки. Т.: 45-45-
17, 8-912-805-45-17.

*Откосы на двери. Т. 43-99-33.
*Пластиковые окна. Качествен-

но и недорого. Рассрочка, помощь 
в оформлении кредита. Пр. К. 
Маркса, 34. Т. 46-55-70.

*Окна, откосы на окна. Каче-
ство, гарантия, рассрочка. Т.: 43-
99-33, 8-952-504-74-04.

*Ремонт окон, откосы, москит-
ки. Т. 47-37-33.

*Откосы. Т. 43-16-91.
*Домашний мастер. Т. 8-912-

803-40-35.
*Сборка мебели. Т. 8-951-489-

4578.
*Электромонтаж. Т. 8-909-094-

0218.
* «Стинол». Ремонт любых хо-

лодильников. Гарантия. Т.: 44-94-
51, 8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидки, гарантия. Т. 
43-11-56.

*Ремонт любых холодильни-
ков. Пенсионерам скидки. Т.: 30-
17-07, 8-904-803-6505.

*Профессиональный ремонт 
холодильников. Гарантия. Т. 
8-909-098-2039.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81. 
*Телемастер. Ежедневно. Пен-

сионерам скидки. Гарантия. Т.: 
43-07-19, 28-96-66, 8-908-823-
7370.

*Ремонт телевизоров. Гаран-
тия. Вызов бесплатно. Пенсионе-
рам скидки. Т. 46-21-16.

*Телеремонт. Ежедневно. Т. 
27-02-13.

*Телемастер. Т. 31-80-52.
*Антенны всеканальные. Уста-

новка, разводка, «Триколор», 

«Радуга-ТВ». Т.: 41-44-35, 8-908-
066-0906.

*ТВ-антенны. Установка, раз-
водка, «Триколор». Т.: 8-908-086-
88-89, 46-88-89.

*Телеантенны всеканальные! 
Пенсионерам скидки. Т. 43-15-51.

*ТВ-антенны! Ремонт. Т. 8-951-
810-1055.

*Триколор. Т. 44-00-16.
*Дачное TV. Т. 49-49-49.
*Cпутниковое TV. Т. 8-904-

933-3333.
*ТВ-антенны: установка, ре-

монт, «Триколор». Т. 8-912-301-
0796.

*Телеантенны. Т. 8-908-076-
00-67.

*Установка ТВ-антенн. Ремонт, 
кабельщик. Т. 43-12-05.

*Ремонт компьютеров. Каче-
ственно. Надежно. Недорого. 
Лицензионные программы. Га-
рантия. Т.: 44-92-94, 8-908-066-
08-03.

*Профессиональная компью-
терная помощь. «Орион АйТи». 
Т. 49-65-75.

*Ремонт компьютеров. Каче-
ственно, гарантия. Т. 8-951-805-
1337.

*Компьютерный ремонт. Анти-
вирусы. Настройка. Т. 28-08-16.

*Ремонт компьютеров. Т. 43-
01-43.

*«РемТехСервис». Ремонт 
стиральных машин. Т.: 31-90-80, 
8-963-097-3954.

*Ремонт стиральных машин. 
Т.: 43-97-08, 8-951-804-93-52.

*РемБытМаш. Ремонт стираль-
ных машин. Т.: 30-17-06, 8-904-
975-6150.

*Ремонт стиральных машин. 
Т.: 8-908-078-08-77, 28-08-77.

*Ремонт водонагревателей. Т. 
8-906-898-4306.

*Репетиторы! Т. 8-908-586-
9861.

*Юрпомощь. Т. 8-912-402-52-
72.

*Помощь риелтора. Материн-
ский капитал. Т. 43-01-43.

*Сиделки, няни, педагоги. Т. 
462-092.

*«ГАЗель». Т. 47-08-01.
*«ГАЗель». Т. 8-903-090-8547.
*Оперативно высокие, длин-

ные, обычные «ГАЗели», «быч-
ки», грузчики. Т.: 43-10-90, 8-908-
811-0303.

*«ГАЗели», грузчики, любое 
время. Т. 43-15-38.

*«ГАЗели» без выходных. Т. 
45-33-93.

*«ГАЗели», грузчики. Т.: 30-94-
19, 8-963-476-8438.

*«ГАЗель» недорого. Т.: 43-01-
11, 8-908-064-5353.

*«ГАЗель»-тент. Т. 8-982-318-
37-60.

*«ГАЗель». Грузчики. Т.: 439-
445.

*«ГАЗель». Т. 8-903-090-2777.
*«ГАЗель». Т. 8-951-243-83-05.
*«ГАЗель». Т. 8-902-895-2240.
*Экскаватор. Т. 8-908-070-

4664.
*Грузчики. Т. 8-908-580-0411.
*«ГАЗель». Т. 8-909-099-09-01.
*«ГАЗель». Грузчики. Недоро-

го. Т. 8-967-867-52-64.
*«ГАЗель» 4,2 м, грузопере-

возки. Т.: 8-909-098-19-23, 8-909-
094-03-48.

*Установка замков, вскрытие, 
отделка. Круглосуточно. Гаран-
тия. Т. 43-10-18.

ТРЕБУЮТСЯ
*Дизайнер мебели; мастера-

изготовители корпусной мебели. 
Т. 8-952-510-8517.

*Региональный торговый пред-
ставитель. Т. 8-904-811-84-82.

*Административно-кадровая 
работа. Т. 8-963-477-02-35.

*Выгодная подработка. Т. 
8-904-933-72-85.

*Грузчик. Т. 8-904-303-60-34.
*«КамАЗ»-самосвал, 13 т. Т. 

8-908-065-06-42.

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ

*Ученический билет ПК-97, 
выданный на имя Смирнова В. Э.

*Студенческий билет МаГУ, 
выданный на имя Кулаженко 
М. А.

РАЗНОЕ
*Поездка в святые места. Зво-

нить с 18 до 23 ч. Т. 8-906-852-
20-87.

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-8 
скорбят по поводу смерти 

ПЕТРОВА
Владимира Ивановича

и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив редакции газеты 
«Магнитогорский металл» выражает 

соболезнование Кудинову А. Е.  
по поводу смерти матери

КУДИНОВОЙ
Таисии Антоновны.

ПАМЯТЬ ЖИВА

ПАМЯТЬ ЖИВА

ПАМЯТЬ ЖИВА

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Электроремонт»  

скорбят по поводу смерти
КАРГУЛИНА

Станислава Михайловича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

5 июля испол-
няется 3 года, 
как нет с нами 
любимого до-
рогого ЖИТНИ-
К А  В и к то р а 
Ивановича.
Светлая па-
мять, любим, 
скорбим.

Мама, жена, дети, внуки

6 июля – пол-
года, как нет с 
нами дорогого 
мужа, зятя, лю-
бимого отца, 
брата, дедуш-
ки БАКИРОВА 
Мустафы. 
Ушел из жизни 
хороший чело-
век. Мы любим 
и чтим память 
о нем. Просим 
всех, кто знал его, помянуть добрым 
словом. 

Жена, дети, родные

2 июля испол-
нилось полго-
да, как нет с 
н а м и  н а ш е й 
дорогой, лю-
бимой ЕФИМО-
ВОЙ Леночки. 
Горечь утраты 
безгранична. 

Мама,  
родные

Факультет Направление подготовки
 (профиль)

Квалификация Вступительные 
испытания

Экономики и управления 
(заочная форма обучения  
с применением ДОТ)

 080100.62 Экономика                                                                                      
(экономика предприятий и организаций; 

бухгалтерский учет, анализ и аудит)

Бакалавр 
экономики

математика, 
русский язык,                         

обществознание
080200.62 менеджмент                                                                                                

(финансовый менеджмент)
Бакалавр 

менеджмента
математика, русский язык,                      

обществознание
Обращаться: магнитогорский технологический колледж, ул. Сталеваров 11, ауд. 25, 26, тел. 34-43-13, 34-48-15, 34-53-05

Физико-математический
(заочная форма обучения  
с применением ДОТ)

010400.62 Прикладная математика  
и информатика

Бакалавр прикладной  
математики  

и информатики

математика, 
русский язык,                    
информатика   

Обращаться: маГУ, пр. Ленина, 114, ауд. 341, тел. 38-15-13
Психологии 
(очно-заочная
(вечерняя) 
форма обучения)

030300.62 Психология Бакалавр психологии биология, русский язык,                          
математика           

050400.62 Психолого-педагогическое 
образование (социальная психология)                                          

Бакалавр психолого-
педагогического 

образования

биология, русский язык,                                   
обществознание                     

Обращаться:  ул. Доменщиков, 28/1, ауд. 106, тел. 31 -24-11
Пед. образования  
и сервисных технологий
(очно-заочная (вечерняя) 
форма обучения)

034700.62 Документоведение  
и архивоведение

 (документоведение и документационное 
обеспечение управления)

Бакалавр  
документоведения  
и архивоведения

история, русский язык                          
обществознание                          

Обращаться:  ул. Вокзальная, 88, ауд. 301, тел. 23-63-28

мАГНиТОГОРСКиЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНиВЕРСиТЕТ
объявляет набор абитуриентов на 2011/2012 учебный год на места с оплатой стоимости обучения на заочную 

и вечернюю формы обучения с применением дистанционно-образовательных технологий по направлениям подготовки:

ГОУ ВПО «магнитогорский государственный университет»
(Лицензия МаГУ от 23 марта 2011 г. рег. № 0962 серия ААА № 000981. Свид-во о гос. аккредитации МаГУ АА № 000256 от 27 июля 2006 г.)

г. магнитогорск, пр. Ленина, 114, ауд. 102, 213,  тел.: 38-96-55, 38-60-33, 38-54-67, сайт: www.masu.ru

мАГНиТОГОРСКиЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНиВЕРСиТЕТ
объявляет набор на 2011/2012 учебный год на места с оплатой 
стоимости обучения по следующим направлениям подготовки:

Факультет Направление подготовки (профиль)
информатики Педагогическое образование  

(информатика и математика) – 6 лет обуч.
Педагогическое образование  
(информатика) – 5 лет обуч.

Психологии Психолого-педагогическое образование   
(социальная психология)

Педагогического образования 
и сервисных технологий

Педагогическое образование  
(начальное образование и информатика)

Социальный Психолого-педагогическое образование  
(социальная педагогика)

Физической культуры и 
спортивного мастерства

Физическая культура (спортивный менеджмент; спортивная 
тренировка)

Педагогическое образование (физическая культура)
Экономики и управления Экономика  

(экономика предприятий и организаций;  
бух.  учет, анализ и аудит)

Обращаться: магнитогорский педагогический колледж,  
ул. «Правды», 79/3, 3 этаж  с 9 до 15; тел. 21-10-21.

Форма обучения заочная,  
с применением дистанционно-образовательных технологий.
ГОУ ВПО «магнитогорский государственный университет»

(Лицензия МаГУ от 23 марта 2011 г. рег. № 0962 серия ААА № 000981. Свид-во о гос. аккредитации МаГУ АА № 000256 от 27 июля 2006 г.)

г. магнитогорск, пр. Ленина, 114, ауд. 213,  
тел.: 38-60-33, 38-54-67, сайт: www.masu.ru



5http://magmetall.ru

Говорят, в юность вернуться невозможно. Но 
это, считал Павел Попович, не так. Много раз 
он возвращался на магнитогорскую землю и 
всегда радовался новым встречам.

Самые памятные годы
«В Звездном, – рассказывает в книге «Вылетаю 

утром» Павел Романович, – я узнал, что у каждого из 
моих новых друзей есть любимая река. У Юрия Гагари-
на, Валентины Терешковой, Андрияна Николаева это, 
конечно же, Волга, у Германа Титова – Урал. Во время 
совместного полета с Николаевым мы там, на орбите, 
вспоминали Волгу и Днепр».

После возвращения на землю Попович вновь 
свиделся с Днепром. В Каневе, где праздновалось 
150-летие со дня рождения Тараса Шевченко, у 
памятника поэту собралось много людей. Тысяче-
голосый хор пел украинские песни, а космонавту 
вспоминались пушкинские строки: «Луна спокойно 
с высоты над Белой Церковью сияет». Это про его 
родину. В поселке Узин, что под Белой Церковью, 
он родился. Там прошло детство, в котором были и 
горячие дни деревенской страды, и чтение взахлеб, 
и любимая учительница Варвара Михайловна. И 
война. Она пришла в Узин летним вечером, когда на 
белоцерковском тракте появились немецкие солдаты 
в касках с автоматами на груди.

Занятия в школе возобновились после освобож-
дения села. Павел учился, а в ночную смену, чтобы 
помочь семье, работал на сахарном заводе. В сорок 
шестом он пошел в седьмой класс. В том же году 
дружок уговорил его поехать в Белую Церковь, где 
было ремесленное училище. Поповича приняли сразу 
на второй курс. В 1947-м он получил специальность 
столяра-краснодеревщика пятого разряда и одновре-
менно окончил седьмой класс вечерней школы. Очень 
хотелось продолжить учебу, и, узнав, что в Магнитогор-
ске есть хороший техникум трудовых резервов, друзья 
подались на Урал.

Первыми, с кем Поповичу довелось познакомиться, 
были Грязновы, и добрую память о семье знаменитого 
магнитогорского сталевара Павел Романович сохра-
нил на всю жизнь. Не забыл он и мастера Емельяна 
Лепихина, у которого проходил практику, и Таисию 
Мухачеву, тогдашнего руководителя хора техникума 
трудовых резервов. В 1995-м он приезжал специально 
на ее юбилей, и во Дворце культуры металлургов им. С. 
Орджоникидзе, где Таисию Федоровну поздравляли с 
80-летием, вспоминал, как любили они в юности свой 
хор и каким удовольствием были для них репетиции. На 
вечере они снова пели – Павел Романович и Таисия 
Федоровна, ее сын Владимир Хабаров (до отъезда в 
Москву он преподавал в Магнитогорском музыкальном 
училище), хоровой дирижер Александр Никитин и его 
ансамбль «Металлург». Все вместе они стояли на сцене, 
и зал аплодировал им еще и еще…

Тогда же Попович побывал в аэроклубе. Воспомина-
ния, снимки на память, взаимные подарки, вопросы… 
Перед отъездом Павел Романович не забыл навестить 
своего первого летчика-инструктора Матюшина. Это он, 
Николай Константинович, сказал когда-то своему вы-
пускнику: «Не отрывайся от неба. Небо – твоя стихия». 
И слова те Поповичу запомнились навсегда.

В отряд космонавтов он прибыл раньше других. 
Его назначили командиром, и на правах старожила 
Павел Романович устраивал семьи приезжающих, 
хлопотал по благоустройству городка, оборудовал 
вместе со всеми учебные классы и спортивные пло-
щадки. В дни, когда Юрий Гагарин, а затем Герман 
Титов находились на орбите, он был их связным. А 
в августе 1962-го стартовал сам. Потом был еще 
один космический полет. В июле 1974-го на корабле 
«Союз-14» Павел Попович отправился на орбиталь-
ную станцию «Салют-3» и проработал там вместе с 
Юрием Артюхиным больше двух недель. 

В апреле 1999-го мой телефонный звонок застал 
его дома. Через час Павел Романович собирался 
выезжать в Киев на международный турнир по 
боксу, куда его пригласили как почетного члена 
федерации по этому виду спорта. Я поздравила его 
с наступающим Днем космонавтики и спросила про 
предстоящее празднование. «Рано утром, 12 апреля, 
– сказал он, – я буду в Калуге, где государственный 
музей Циолковского проводит торжества. Кто будет 
еще, пока не знаю. Но из космонавтов первого от-
ряда, по-видимому, я один». 

На прощание Павел Романович передал магнито-
горцам поздравления с праздником. Пожелал успехов, 
космического здоровья. А еще просил передать при-
вет всем, с кем связала его судьба. Ведь, как бы ни 

складывалась жизнь, годы юности остаются самыми 
памятными и дорогими. 
Отдушиной была авиация

Было время, вспоминал космонавт, когда мы шли 
впереди планеты всей.

В 1995 году Павел Романович побывал в Магни-
тогорске по частному приглашению. Свое 80-летие 
отмечала Таисия Мухачева, которая даже предста-
вить себе не могла, что юбилей пройдет без бывшего 
запевалы и старосты ее хора. А утро того дня Попо-
вич посвятил аэроклубу. В Доме обороны собрались 
те, о ком космонавт писал в своей книге «Вылетаю 
утром». Поднимая бокалы с шампанским, летчики 
говорили об авиации, спорте, расспрашивали гостя о 
его полетах. Космонавт был доброжелателен и прост 
в общении. Говорил, что не любит «официальщины» 
и хочет, чтобы все было по-семейному.

– По какому пути пошла сегодня космонавтика? 
– живо откликнулся Павел Романович на первый 
вопрос. – Вы знаете, мы заключили долгосрочное 
соглашение с американцами о строительстве орби-
тальной станции «Альфа». Они умники. Прекрасно 
понимают, что у них нет опыта ни в строительстве 
станций, ни в длительных космических полетах (их 
рекорд – три месяца). А у нас опыт колоссальный. 
И полеты наши ребята переносят отлично. В деле 
подготовки космонавтов мы на порядок выше 
американцев. Поначалу они вели себя чуть пре-
небрежительно, а когда полетели с Крикалевым, их 
отношение сразу изменилось. Как только начались 
неполадки и они начали вопить на землю, Крикалев 
сказал: «Ребята, сейчас я вам все сделаю». И сде-
лал. Теперь американцы нас любят и уважают.

У нас и принцип подготовки другой, и техника 
отличается. Я вам скажу, почему 
она у нас надежней. Мы делаем 
тройное, а то и пятикратное ду-
блирование. Особенно в системе 
стыковки. В этом плане у нас не 
очень-то любят доверять людям. 
Проблема «человек–машина», 
«человек–техника» – одна из тех, 
что практически не решается. 
Склоняются обычно в пользу 
машины, хотя мы давно доказали, что человек – 
самое надежное звено в системе. 

Мы можем делать чудеса. Мне за тридцать четы-
ре года в космонавтике пришлось увидеть многое. 
Сделал, к примеру, один мужик станок для монтажа-
демонтажа автомобильных колес. Здорово придумал! 
Станочек маленький, металлоемкий, лучше, чем 
шведский или норвежский работает: вжик–вжик–
вжик – и готово. И что же? А то: никто нигде его не 
берет. Спрашиваю директора завода: «Почему?» 
Отвечает: «Да ну! Перестраивать все надо, линия-то 
давно запущена». Так парень и заглох. А ведь умных 
поддерживать надо!  Пробуешь-пробуешь где-то что-то 
пробить, но пока не получается.

Одна отдушина – авиация. Было время, мы шли 
впереди планеты всей не только по самолетам, но и 
по кораблям. Четвертое поколение наших атомных 
подводных лодок признавалось лучшим в мире. Под-
лодки и сейчас вне конкуренции, как и отечественные 
самолеты – не только боевые, но и спортивные. Вы 
это знаете лучше меня. Даже американские астро-
навты закупают наши спортивные самолеты. Можем 
ведь, когда захотим! Да что там! Итальянцы каждый 
год берут первые места на наших «уазиках». У нас и 
машины очень хорошие, если сделаны с умом.

На самых современных самолетах я не успел 
полетать, потому что, когда Гагарин разбился, нам, 
первым космонавтам, вообще запретили летать. Те, 
кто  помоложе, летали (они как летчики-испытатели 
работали), а нам не давали. 

В Центре подготовки космонавтов я дослужился 
до заместителя по научной и испытательной работе. 
Из первого отряда космонавтов не уходил в отставку 
дольше всех. А в 1988 году очень осложнились мои 
семейные дела, и как раз в это время министр обо-
роны по просьбе Горбачева и председателя Госагро-
прома Мураховского предложил мне место директора 
института мониторинга земель и экосистем. 

– Павел Романович, гибель первого космонавта 
Земли волнует людей по сию пору. Есть версии самые 
неправдоподобные, вроде той, что Юрий Алексеевич 
жив. Что вы на это скажете?

– Гагарин разбился вместе с Серегиным, тут никуда 
не денешься. Мы сами собирали его по кусочкам, 
сами хоронили. Никто так и не понял, что произош-
ло. Это был контрольный полет на МиГ-17 перед 

самостоятельным вылетом Гагарина (вы знаете, что 
после отпуска полагается полетать с инструктором). 
После выполнения пилотажных фигур Юра доложил: 
«Полет в зоне закончен. Разрешите выход на «точку». 
Руководитель полетов ответил: «Разрешаю». С того 
момента, как Гагарин сказал: «Вас понял», до удара 
о землю прошло шестьдесят секунд. Хотите, я вам 
скажу свою версию? Мы провели расследование. 
Работали две комиссии. Первая сделала вывод: 
«Виноват экипаж». В авиации часто бывает так, что 
винят погибших. Мы не согласились с таким реше-
нием и потребовали создания второй комиссии. От 
космонавтов в нее вошли я и Быковский. На первом 
же заседании я поднялся и сказал: «Разрешите, това-
рищ председатель, выразить свое личное мнение? 
Неофициальное. Что-то было сделано для того, чтобы 
ребята потеряли сознание». 

На следующий день меня вызвали на Лубянку, на 
девятый этаж. Спросили: «Чем вы можете доказать 
сказанное?» А какие доказательства! Только интуи-
ция, логика. «Раз нет доказательств, – объяснили 
мне, – держите свое мнение при себе». – «Слуша-
юсь!» Что я мог сделать? Кому-то надо было убрать 
Гагарина – слишком он стал популярным. Думаю, 
лет через сто мы все узнаем. Не мы, наши потом-
ки. Точно так же, как мы сейчас узнаем многое из 
прошлого. 

– С совершенствованием космической техники 
требования к отбору космонавтов изменились?

– Проблемы только медицинские. Набирают во-
енных и гражданских летчиков, но очень тяжело это 
делать. Народ пошел хилый, не выдерживает. Крута-
нешь такого раз-другой на кресле, и он падает. Да 
и люди пошли другие. Спрашивают: «А что я с этого 

буду иметь?»
– В последние годы об НЛО не 

говорит только ленивый. А вам 
приходилось видеть что-либо 
подобное?

– До 1994 года я был пре-
зидентом, представьте себе, 
Международной уфологической 
организации. Но НЛО лично 
сам один раз наблюдал. В 1978 

году мы летели из Вашингтона в Москву. Высота 
была десять с половиной тысяч метров. Смотрю в 
иллюминатор, вдруг вижу слева предмет – белый-
белый, ярко-белый равнобедренный треугольник. 
Мы не могли определить, что это такое. Несмотря 
на то что самолет летел со скоростью 950 киломе-
тров в час, он нас обогнал и ушел вперед. 

Я вам скажу такую вещь. Если взять за сто про-
центов то, что пишут и говорят об НЛО, то девяносто 
пять процентов надо отбросить сразу, а остальное 
рассматривать серьезно. Если вы мне в лоб зададите 
вопрос: «Есть или нет?», я вам скажу: «Есть!» Или это 
вселенский разум, или мировой центр, или Бог, но 
что-то есть.

У меня был такой момент: я проводил эксперимент 
в космосе. Ушел в спускаемый аппарат, закрыл все 
люки (а спускаемый аппарат выключен, ничего там 
нет, только батареи на подогрев работают). И вот, 
знаете, наступила гробовая тишина. Я смотрю в 
иллюминатор, и как-то мне не по себе. Я не могу по-
нять, почему. Все перед тобой плывет, и я чувствую, 
что звезды – вот они, хоть и далеко-далеко, и Луна 
– вот она, висит. Такая бескрайность… Думаю: боже 
мой, ведь все было когда-то кем-то создано, запуще-
но! По небесным законам, по небесной механике 
все крутится, все летит. И мы, вся наша солнечная 
система, летим с громадной скоростью. Куда? В 
какую-то черную дыру? Куда-то что-то нас тянет, но, 
наверное, никуда не притянет. Этот макромир очень 
чувствуется. Что-то есть, но назвать никак не могу. 
Хотя верю: есть что-то!
«Я горжусь, что учился  
в Магнитке»

Здесь будущий космонавт приобрел специальность 
техника-строителя и совершил первый самостоятель-
ный полет на аэродроме аэроклуба.

Звонок в Москву оказался удачным. Павла Ро-
мановича удалось застать в кабинете, и он охотно 
включился в разговор. Накануне 60-летия государ-
ственной системы профессионально-технического 
образования мне хотелось порасспросить его о годах 
учебы на Урале, о том, что запомнилось ему из той 
поры более всего. «Самым большим событием, – не 
задумываясь, ответил космонавт, – было то, что я 
попал в Магнитку». 

Он приехал сюда в 1947 году и, проучившись че-
тыре года в техникуме трудовых резервов, приобрел 
квалификацию «техник-строитель, мастер производ-
ственного обучения». Его дипломной работой стал 
проект общежития с комнатами не на 25 человек, как 
на Щитовых, где он жил, а на два-три. Самое интерес-
ное, что вскоре после этого два дома перестроили, и 
Поповичу, задержавшемуся в Магнитке, посчастли-
вилось поселиться именно в такой комнате. 

Вспоминал Павел Романович и своего классного 
руководителя Мячину. Добрая и человечная, Ирина 
Александровна опекала ребят как мать. Через во-
семь лет после окончания техникума она собрала 
выпускников в классе, сделала перекличку по журна-
лу, а потом каждому дала слово, чтоб рассказали ее 
ученики, как жили все эти годы и кем стали.

Здесь, в Магнитке, будущий космонавт пристра-
стился к спорту, превратившись к концу учебы из 
хилого, по его словам, мальчишки в крепкого парня. 
Бег, лыжи, штанга, а на четвертом курсе и само-
летный спорт – всем этим он занимался увлеченно, 
сумев выполнить по многим видам нормы первого 
спортивного разряда.

Называя имена дорогих ему людей – летчика-
инструктора Николая Константиновича Матюшина, 
руководителя техникумовского хора Таисию Федо-
ровну Мухачеву, Павел Романович сказал, что, часто 
видясь с ними, поддерживает он связь и со своим 
бывшим однокашником Сергеем Красильниковым. 
Они одногодки, причем оба родились в октябре. 

Накануне нашего разговора, 5 октября 2000 года, 
действительному члену Академии космонавтики име-
ни Циолковского и Международной академии инфор-
матизации П. Р. Поповичу исполнилось семьдесят лет. 
«Я горжусь, – говорит он, – что в свое время окончил 
Белоцерковское ремесленное училище и Магнитогор-
ский техникум трудовых резервов, которые дали мне 
путевку в жизнь и в космос». Первая профессия не 
забыта. Дома у Павла Романовича имеется полный 
набор инструментов: фуганок, рубанок, коловорот, 
пила, ножовка, долото. Если что-то надо в хозяйстве 
починить, он все делает своими руками. 

Среди космонавтов было два воспитанника трудо-
вых резервов – Юрий Гагарин и Павел Попович. О 
том, что дала им эта школа, знает весь мир. 
«Встретимся на орбите»

Каждый год в начале апреля я набирала знакомый 
номер и слышала голос Павла Поповича. Как-то попро-
сила его вспомнить первый полет человека в космос.

– До того памятного дня, – рассказал Павел Ро-
манович, – мы уже присутствовали при запуске кос-
мических кораблей. Видели, как в марте 1961 года 
уносились в космос собаки Чернушка и Звездочка, а 
еще раньше – Альбина, Дамка, Белянка, Отважная. Но 
то были животные, а 12 апреля трехсоткилометровый 
высотный барьер впервые преодолел человек – мой 
соотечественник, друг и коллега.

В день пуска я вместе с Сергеем Королевым на-
ходился в бункере. Меня назначили связным Гага-
рина. Пускающими (так называли тех, кто строго по 
секундомеру передавал команды) были Кириллов и 
Воскресенский. Я спросил: «Ну, как дела, Юра? У нас 
все нормально, идет подготовка. Ребята сейчас едут 
на «Зарю» (командный пункт). Он ответил: «Вас понял. 
У меня тоже все хорошо. Привет ребятам. Все время 
чувствую их дружескую поддержку». 

Потом Королев сказал, что переговорную точку 
переносят в бункер и все уходят туда. Объявили пятнад-
цатиминутную готовность... Десятиминутную... Пятими-
нутную... Минутную... «Ключ на старт! – скомандовал 
главный конструктор. – Дается продувка!» Наконец, 
отошла кабель-мачта. Дали зажигание. «Предваритель-
ная ступень… Промежуточная… Главная… – продолжал 
связь Сергей Павлович. – Подъем!» Корабль пошел 
вверх. «Поехали!» – услышали мы голос Юрия. Это было 
потрясающе!»

А вскоре настал черед и самого Павла Романовича. 
На этот раз напутствие ему и Андрияну Николаеву да-
вали Юрий Гагарин и Герман Титов. Очередной номер 
«Нептуна», благословляющего космонавтов на «высоту, 
скорость и сближение» выпустил бессменный редактор 
стенгазеты Алексей Леонов. 

Андриян стартовал первым. Прощаясь, изрек свое 
любимое: «Главное, Паша, спокойствие». Попович 
ответил: «Встретимся на орбите». Он вылетел на 
следующий день. Его связным был Юрий Гагарин 

МАРИНА КИРСАНОВА
> ФОтО Из АРхИВА АВтОРА

 Добрую память о семье знаменитого сталевара Алексея Грязнова космонавт сохранил на всю жизнь

год космосавторник 5 июля 2011 года

Космонавт Павел Попович много раз возвращался  
на магнитогорскую землю, которую считал родной

Связь времен

В нашем городе  
будущий покоритель  
Вселенной  
пристрастился к спорту

Летчик-косМоНавт ссср, дважды Герой советского союза, генерал-майор авиации, док-
тор технических наук Павел Попович побывал в космосе дважды: 12–15 августа 1962 года 
и 3–19 июля 1974-го. стартовав на корабле «восток-4» вслед за андрияном Николаевым, 
он преодолел более двух миллионов километров и за 71 час совершил 48 оборотов вокруг 
Земли. через двенадцать лет «союз-14» доставил его на орбитальную станцию «салют-3», 
где экипаж в течение семнадцати с лишним суток выполнял заданную программу.
судьбой Поповичу была уготована встреча с Магниткой. Учеба, занятия спортом, первые 
полеты на самолете – все это было здесь, на уральской земле. воспоминаниями о том, чем 
он жил тогда и после, Павел романович делился не скупясь. Мы встречались не единожды 
– в Москве и в Магнитогорске. Живой голос космонавта сохранился в аудиозаписях наших 
бесед. 
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Вчерашние школьники заполни-
ли просторные коридоры вузов. 
радостные и настороженные, 
уверенные в себе и сомневаю-
щиеся  молодые люди зачастую 
подают документы сразу в не-
сколько учебных заведений. При 
выборе учитываются и мечты, и 
любимая профессия – если такая 
уже появилась. Оцениваются 
сложность поступления и реаль-
ные шансы. и непременное «а 
вдруг» даже троечников заво-
дит в столичные вузы. Только 
там зачастую результатов еГЭ 
маловато – требуется пройти 
дополнительные вступительные 
испытания.

«Мы не горный институт!»
В Магнитогорске самым много -

людным оказался государственный 
технический университет. Причем 
сказалась не только начавшаяся  
20 июня вступительная кампания. В 
МГТУ учатся более семнадцати тысяч 
студентов! Уже год, как в учебное заве-
дение вошли три колледжа и техникум. 
А совсем недавно в нем появились и 
два института. Один – горного дела 
и транспорта, другой – автоматики и 
энергетики. Как раз сейчас проходит 
первый набор студентов в эти вузы.

– Многие по-прежнему считают нас 
горным институтом, – говорит прорек-
тор по учебной работе, доктор педа-
гогических наук, профессор кафедры 
информатики и ИТ Елена Разинкина. 
– Конечно, этот профиль остался, и 
у нас традиционно сильны горно-
металлургические направления. Тем 
не менее этот уровень мы давно пере-
росли. В университете учатся строи-
тели, энергетики, механики. Высок 
уровень подготовки специалистов по 
информационным технологиям и нано-
материалам. От нас выходят не только 
дипломированные инженеры, но и, к 
примеру, учителя химии, физической 
культуры. А еще студенты изучают 
технологию мясоперерабатывающей 
и молочной промышленности.

Самыми первыми в этом году приш-
ли абитуриенты, желающие обучаться 
в многопрофильном колледже МГТУ. 
Отметим, выпускники колледжа будут 
заниматься по программам среднего 
профессионального образования, но 
станут студентами университета и в 
дальнейшем получат дипломы МГТУ. 
Кроме того, многие из них имеют 
шанс получить высшее образование 
за более короткий срок.

– Это связано с организацией учеб-
ного процесса, – пояснила Елена Ми-
хайловна. – Благодаря реорганизации 
мы имеем возможность согласовывать 
учебные планы, содержательное на-
полнение образовательных программ. 
Добавлять еще в колледже то, что при-
годится на следующем уровне – при 
обучении по программам высшего 
профессионального образования.

Победителям везде  
у нас дорога

К концу июня активизировались вы-
пускники школ, мечтающие о высшем 
образовании. Каждый день приемную 
комиссию МГТУ посещает более ста 
человек. Традиционно высоким остает-
ся спрос на архитектурно-строительный 
факультет, институт энергетики и автома-
тики. Много желающих поступать на фа-
культет экономики и права. В среднем 
по МГТУ конкурс на одно место – пять 
человек. Архитекторами и экономиста-
ми хотят стать еще больше абитури-
ентов. На эти специальности конкурс 
– десять человек на место. Кстати, для 
будущих архитекторов есть вступитель-
ное испытание – творческое.

Больше всего шансов на поступле-
ние – у победителей олимпиад. Всех 
остальных будут выбирать по количеству 
баллов ЕГЭ. Впрочем, есть еще целевой 
набор, по заказу и договорам с главами 
муниципальных округов – для подго-
товки востребованных для регионов 
специалистов.

Бакалавр – тоже человек!
– Образовательные программы 

университета согласованы в первую 
очередь с главным работодателем – 
металлургическим комбинатом, – рас-
сказывает проректор по учебной работе 
Елена Разинкина. – Есть 
целевое обучение для 
ММК. Усилена практи-
ческая часть обучения. 
Везде считается, что ба-
калавр – это человек, 
получивший лишь общее образование. 
У нас не так. В России полный переход 
на уровневую систему введен с этого 
года, а в МГТУ уже накоплен значитель-
ный опыт такого обучения. Постарались 
учесть все минусы и плюсы, усилили 
профессиональную подготовку. В целом 
работодатели довольны нашими выпуск-
никами: и специалистами, и магистра-
ми, и бакалаврами. Правда, магистры 
все-таки чаще идут не на производство. 
Посвящают себя науке, поступают в 
аспирантуру.

Среди студентов определение разных 
уровней обучения звучит намного про-
ще. Если хочешь стать мастером, то иди 
на бакалавриат, инженером – учись на 
специалиста, топ-менеджером или про-
фессором – заканчивай магистратуру, 

аспирантуру, докторантуру. Хотя на деле 
это деление не очень-то верное. Ведь 
большинство нынешних руководителей 
поднялись до своего уровня с должности 
простого рабочего. Скорее всего, с этого 
поста придется начать и выпускникам 
МГТУ. Зато гарантия трудоустройства 
– сто процентов. Студенты придирчиво 
выбирают места будущей работы и 
зачастую отказываются от поездок в 
другие населенные пункты. Кому-то 
кажется маленькой зарплата, кого-то 
не устраивает инфраструктура. Самыми 
популярными остаются предложения 
с ММК и работа в различных странах 
Европы.

Подтянем и перетянем
– Всегда учитываем потребность 

работодателей в сотрудниках с опытом 
работы, – говорит Елена Михайловна. 
– Стараемся, чтобы студенты уже с 
первого курса шли на практику, полу-
чая высшее образование, параллель-
но получили рабочую специальность. 
Многие студенты, еще не закончив 
обучения, трудоустраиваются по 
специальности. Если студент имеет 
хорошую успеваемость, мы поддержи-
ваем, обучаем их по индивидуальному 
графику.

Для повышения востребованности 
выпускников на рынке труда уни-
верситет предлагает дополнительное 

обучение, например, 
параллельно можно 
учиться на переводчи-
ка в сфере технической 
коммуникации. Такие 
специалисты всегда 
востребованы. Буду -

щие инженеры, конечно же, хотят стать 
управленцами. И в этом случае им 
понадобятся экономические знания, 
которые они могут также получить в 
университете.

Перечислить все направления и 
профили МГТУ в формате газетной 
статьи невозможно. В этом году осу-
ществляется набор на программы по 
четырем специальностям высшего 
профобразования, в которые входят 
16 специализаций. Студентам пред-
лагается выбрать 34 программы ба-
калавриата, в которых 65 профилей. 
Можно замахнуться на 13 магистер-
ских программ или обратить внимание 
на 21 программу среднего профес-
сионального образования базового и 

повышенного уровня. С учетом всех 
уровней обучения, программ повы-
шения квалификации в МГТУ действует 
более 250 программ!

Базовые предметы, которые должны 
знать абитуриенты, – физика, химия, 
математика, информатика.

– Последние три года ощущается 
снижение уровня подготовки школь-
ников, – сожалеет Елена Разинкина. 
– Приходится организовывать для сту-
дентов- первокурсников дополнитель-
ные занятия по математике, физике, 
химии, чтобы всех подтянуть на один 
и тот же уровень.

Куда приложить идею?
Государственная политика России на-

правлена на сокращение финансирова-
ния вузов. Соответственно, становится 
меньше и бюджетных мест. Особенно 
на экономических и гуманитарных на-
правлениях.

– Для МГТУ Министерство образова-
ния и науки в этом году выделило столь-
ко бюджетных мест, сколько попросили, 
– подчеркнула проректор по учебной 
работе МГТУ. – Было небольшое со-
кращение, которое мы провели сами в 
связи с демографическим спадом.

Это, пожалуй, самая главная оценка 
престижности и необходимости вуза.

– У нас много талантливых препо-
давателей и студентов, – улыбается 
Елена Разинкина. – И от них поступает 
множество проектов. Мы получали и 
продолжаем получать гранты на их раз-
работку.

Правда, говорят, магнитогорцев уже 
попросили реже блистать талантами 
и научными прикладными идеями. 
Иначе другим ничего не достанется. 
Только по одному совместному проекту 
с ОАО «ММК-МЕТИЗ» университетом по 
федеральной программе было получено 
178 миллионов рублей на работу по 
наноматериалам – создание новых про-
изводств на метизном заводе.

Добавим, что МГТУ входит в сотню 
лучших вузов России…

Добро пожаловать!
Если вы хотите влиться в плеяду успеш-

ных, талантливых и перспективных, при-
ходите. Двери МГТУ будут открыты до 
августа. Сотрудники приемной комиссии 
расскажут обо всем. Более подробно 
можно ознакомиться с тонкостями 
приема и обучения на обновленном 
сайте вуза: www.magtu.ru 

ТАТЬЯНА БОРОДИНА

студгородок

  Магнитогорский педагогический колледж стал одним из первых использовать электронные журналы
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 колледж
Семейный подряд
В мнОГОПрОфильнОм колледже мГТУ со-
стоялось неординарное событие, 45-летний 
николай алексеевич медведев, мастер 
магнитогорских электросетей аООТ челЯ-
БЭнерГО, студент группы См-08, и его сын 
алексей, студент группы м-07-1, защищали 
совместную дипломную работу по теме 
«Оснащение электромонтажной мастерской 
для обучения студентов профессиональным 
навыкам». 

– Чтобы научить студентов правильно обращаться с 
оборудованием, собирать электрические схемы, стенды 
разместили вертикально, – рассказывает Николай Алек-
сеевич. – Они универсальны, Здесь можно собрать все: 
от простого магнитного пускателя до цепи. Мастерская 
подключена к сети 380 вольт. Особое внимание уделено 
технике безопасности. Кроме того, ни один студент не 
сможет запустить собранную схему или отключить 
стенд без участия преподавателя. В экономической 
части диплома просчитали затраты на оборудование и 
заработную плату персонала…

После недолгого совещания прозвучал вердикт со-
лидной экзаменационной комиссии: дипломную работу 
отца и сына оценить на «отлично».

– Николай Алексеевич, как возникла мысль создать 
с сыном совместный дипломный проект? – интересу-
юсь я.

– Работая мастером, захотел повысить свою квали-
фикацию. Как и сын, поступил в колледж. Оба мы обу-
чались по специальности «техническая эксплуатация и 
обслуживание электрического и электромеханического 
оборудования». Ее выпускники нужны буквально во 
всех цехах комбината и во многих организациях…

К нашей беседе присоединяется директор многопро-
фильного колледжа Ирина Леонидовна Никулина.

– Защита дипломных работ по одной специально-
сти, что само по себе ценно, да еще отца с сыном, в 
колледже впервые. У нас были комплексные защиты, 
такая практика началась с прошлого года, но в них были 
задействованы несколько специальностей: технолог 
предлагал тему, автоматчик ее воплощал. Оборудование 
нашего колледжа оставляет желать лучшего. Как можем, 
так и выкручиваемся. Поэтому те десять стендов для 
монтажа схем электрооборудования для практических 
лабораторных работ студентов, которые собрали для 
колледжа Алексей и Николай Алексеевич, защитив 
по ним дипломный проект, как нельзя кстати. Сейчас 
даже студенты МГТУ в наших лабораториях проходят 
практические занятия.

ИНЕССА КИМ

 выпускники
В Ханой –  
с нашим дипломом
на кафедре вычислительной техники и при-
кладной математики мГТУ состоялся пятнад-
цатый выпуск инженеров-программистов.  
В 1998 году здесь защитились три студента 
из индии и нигерии, в этом году – из Вьет-
нама.

Свою работу Государственной аттестационной ко-
миссии предложила Фам Тхи Тхюи Зыонг. Комиссия 
оценила работу на «хорошо» и присудила квалифи-
кацию «инженера-программиста». 

– Зыонг, почему выбрали именно МГТУ?
– Мои родители больше 20 лет работают в Маг-

нитогорске. Они отправились в Россию, когда мне 
был год. Все это время я жила с бабушкой в Ханое, 
во Вьетнаме. А про МГТУ слышала только хорошие 
отзывы. Побывала в университете, мне он понра-
вился.

– А почему программист?
– Сначала хотела быть врачом, но здесь нет такого 

вуза. Решила стать программистом, потому что во 
Вьетнаме таких специалистов мало и можно устро-
иться на хорошую работу.

– Что было самым трудным в России?
– Выучить язык. Год училась в Магнитогорском 

государственном профессионально-педагогическом 
колледже. Ходила на подготовительные курсы, а по-
сле поступила в университет.

– Что понравилось или не понравилось в Рос-
сии?

– Понравилась погода. Во Вьетнаме не бывает 
снега и желтых листьев. У нас много зелени, а зи-
мой самые низкие температуры – плюс 12 градусов. 
Еще – понравились люди. А из русской кухни – са-
лат оливье. Не нравится, что много девушек курят. 
Это плохо. Во Вьетнаме курят только мужчины, и 
тех мало. А женщины вообще не курят и не пьют. 
Еще мне папа рассказывал, что когда он только 
приехал, то в городе было очень чисто. А сейчас 
можно увидеть мусор на газонах.

– А Ханой чистый город?
– Да. Если полицейский увидит, что вы бросили, на-

пример, пустую бутылку, то подойдет и оштрафует.
– А кроме Магнитогорска еще где-нибудь 

были?
– С подругами ездила в Абзаково. Мы ходили в лес, 

отдыхали на поляне. Было здорово…
ИРИНА ПОРТНОВА 

Каждый день приемную комиссию МГТУ  
посещает более ста человек

Магистры чаще  
посвящают себя  
науке

Как стать успешным

Педагогическому колледжу в этом году  
исполняется восемьдесят лет

Юбилейный выпуск
ПО СлОВам преподавателей, устраивать 
выпускной вечер в стенах театра оперы 
и балета стало доброй традицией. чет-
вертый год подряд на сцену уютного зала 
поднимаются выпускники одного из 
лучших педагогических колледжей стра-
ны. как рассказала директор колледжа, 
заслуженный учитель россии Валентина 
Вишневская, 2011 год для учебного 
заведения особенный – в октябре ему 
исполняется восемьдесят лет.

В юбилейный год двадцать два выпуск-
ника стали счастливыми обладателями 
красных дипломов. Помимо этого 

студенты заняли второе место на между-
народной интернет-олимпиаде «Эрудиты 
планеты», а также завоевали серебро все-
российского чемпионата по универсально-
му многоборью. В этом году МПК впервые 
выпустил учителей информатики, среди 
которых оказалось самое большое число 
отличников – шесть человек.

– Наши студенты и преподаватели были 
отмечены грантами на федеральном и 
областном уровнях, – отметила Валенти-
на Пантелеевна. – Спортсмены не раз 
занимали высокие места на различных 
соревнованиях…

Магнитогорский педагогический колледж 
стал одним из первых учебных заведений го-
рода, где начали использовать электронные 
журналы и проводить онлайн-педсоветы. О 
качестве образования свидетельствует тот 
факт, что большинство вчерашних студентов 
без проблем нашли работу по специаль-
ности. Выпускники МПК, выходившие на 
сцену театра, уже преподают в школах, дет-
ских домах и дошкольных образовательных 
учреждениях.

Как рассказала методист колледжа 
Ольга Кащенко, на предварительном рас-
пределении более половины выпускников 
предоставили гарантийные письма от 
работодателей.

– Сегодня профессия учителя востребова-
на, – говорит Ольга Олеговна. – Россия по-

тихоньку выбирается из демографической 
ямы, детей становится больше. В Магнито-
горске в прошлом году в школу пошло пять 
тысяч первоклашек. Это значит, что наши 
выпускники без работы не останутся…

Выпускной вечер начался с имперского 
вальса в исполнении артистов театра. По-
сле этого на сцену пригласили отличников, 
которые первыми получили заветные ди-
пломы. Среди них и выпускница отделения 
физической культуры Анастасия Чистякова. 
Девушка сказала, что всегда мечтала стать 
преподавателем.

– Мне нравится работать с детьми, я не 
сомневалась, когда выбирала профессию, 
– отметила Анастасия. – Сейчас работаю 
тренером, учу детишек плавать…

После окончания праздничной програм-
мы выпускники запустили в небо десятки 
воздушных шаров. Так они попрощались 
с альма-матер, которая дала им дорогу в 
будущее 

ВЯчЕСлАВ БОлКуН

 диплом
Штучный товар
СОСТОЯлаСь защита дипломных работ первого выпуска студентов по 
специальности «дизайн архитектурной среды». 

Открытая в 2005 году на кафедре архитектуры архитектурно-строительного фа-
культета специальность сразу же завоевала популярность. Несмотря на то что для 
поступления необходимо было сдать, помимо обязательных физики, математики и 
русского языка, творческие экзамены по рисунку и живописи, черчению и компо-
зиции, конкурс на специальность превышал все мыслимые пределы. Архитекторы 
всегда были товаром штучным. Вот и в этот раз – из поступивших 15 человек до 
диплома дошли девять, из которых только двое получили красные дипломы.

Во время защиты дипломных проектов между преподавателями, выпускниками 
и членами комиссии в составе председателя магнитогорского отделения Союза 
архитекторов В. Ю. Рычковой, членов Союза архитекторов Е. М. Лешер, и К. Н. 
Гребенщикова, профессора кафедры архитектуры В. С. Федосихина, заведующего 
кафедрой О. А. Ульчицкого и профессора В. М. Андреева шел серьезный разговор 
о новой специальности. Как лучше использовать умения, чем должны отличаться 
специалисты-дизайнеры от специалистов-архитекторов. 

Особый интерес вызвали проекты В. И. Доставаловой – «Дизайн среды сцени-
ческого комплекса для молодежи», А. В. Ереминой – «Дизайн среды центра науки 
и творчества студентов», А. И. Коробкина – «Дизайн среды SPA-центра на озере 
Банное», У.  М. Цуркан – «Дизайн среды центра глобальных проблем», А. С. Чече-
рина «Дизайн среды театра современного искусства». Они были оценены комиссией 
на «отлично».  Рассказ о своих проектах выпускники иллюстрировали огромными, 
прорисованными чертежами, проектами, мультимедийными презентациями, на 
которых архитектурные объекты были представлены в 3D формате. 

Компетентная комиссия под председательством доктора архитектурных наук, 
профессора Московского архитектурного института А. В. Ефимова отметила вы-
сокий профессионализм и креативность студентов нашего вуза.

ИНЕССА КИМ



Два гоДа назаД сотрудники отдела 
по борьбе с наркотиками, обнонов-
цы, негодовали – берут сбытчиков, 
а обвинение разваливается: хи-
мический состав изъятой дури не 
входит в перечень психотропных и 
наркотических средств. Критическая 
ситуация усложнялась увеличением 
подпольных нарколабораторий, про-
изводящих прекурсоры, например, 
1-фенил-2-пропанон – сырье для изго-
товления синтетических наркотиков 
амфетаминового ряда (БМК). 

Год назад были внесены поправки в 
федеральный закон «О наркотических 
средствах и психотропных веществах», 

обещающие разрешить сложную ситуа-
цию с привлечением наркосбытчиков к 
ответственности. По словам законодате-
лей, утвержден новый механизм контроля 
за оборотом прекурсоров наркотических 
средств и психотропных веществ: уста-
новлены правила производства, пере-
работки, хранения, реализации, приоб-

ретения, использования и уничтожения 
прекурсоров, внесенных в утвержденный 
правительством перечень. Список запре-
щенных к обороту наркотических веществ 
существенно расширен. 

По прошествии времени можно оценить 
ситуацию, подытожить, сколь серьезно из-
менение закона снизило напряженность 
в вопросах наркотической ситуации в 
стране. 

По словам председателя Комите -
та  Совета  Федерации по  обороне 
и  безопасности  Виктора Озерова, 
нормативно-правовые акты детально 
регулируют деятельность юридических 
лиц и предпринимателей, использующих 
прекурсоры, минимизируют возмож -
ность хищения наркотических средств. 
Введение лицензирования позволяет 
избавиться от фирм-однодневок. В спи-
сок наркотических средств добавлен 
диэтиламид лизергиновой кислоты – 
ЛСД. Еще до внесения поправок специ-
альное постановление включило БМК в 
раздел «наркотические средства», это 

позволило применять к сбытчикам со-
ответствующие меры наказания. 

Кроме того, федеральный закон создал 
потенциальную возможность включения в 
раздел других прекурсоров, что позволит 
пресечь утечку наркосодержащих средств. 
Ужесточение законодательства – мера, жиз-
ненно необходимая: за пять лет потребле-
ние дезоморфина увеличилось более чем 
в 50 раз, возросло распространение кури-
тельных смесей (спайсов)  и порошкообраз-
ных препаратов, содержащих мефедрон. По 
экспертным оценкам, в России около двух с 
половиной миллионов человек употребляют 
наркотики. Из них 70 процентов – молодежь 
до 30 лет. Официальные данные скромнее: 
650 тысяч человек, из которых около 136 
тысяч детей и подростков страдают нарко-
логическими расстройствами. За послед-
нюю пятилетку наркозависмимые заметно 
помолодели: 11–12 лет. В Магнитогорске, 
по словам главного врача ГУЗ «Областной 
наркологический диспансер» Галины Ефи-
менко, наркозависимых насчитывается 
1777 человек.  

Поправки в закон облегчили работу 
правоохранителям. 

– В последнее время следственный 
отдел милиции № 10 следственного управ-
ления по Магнитогорску возбудил около 
20 уголовных дел по факту сбыта нарко-
тических средств, которые продавали под 
видом курительных смесей и кормов для 
рыб, – рассказывает замначальника СО 
ОМ № 10 СУ при УВД по Магнитогорску 
Лев Стариков. – Решается вопрос о воз-
буждении уголовных дел в отношении лиц, 
приобретавших курительные смеси под 
видом рыбного корма. Владельцы торго-
вых точек, пытаясь избежать уголовной 
ответственности, ежемесячно меняли 
вывеску, либо переоформляли магазин 
на другое лицо. Как правило, это гражда-
не без определенного места жительства, 
лица, злоупотребляющие спиртным. Не-
сколько уголовных дел направлено в суд. 
Вынесены обвинительные приговоры. 

Поправки стали для правоохранителей 
действенным средством борьбы против 
владельцев торговых точек, открыто сбы-

вающих наркотики. Отсутствие в наркоти-
ческом перечне препаратов ЛСД и БМК 
до последнего времени позволяло сбыт-
чикам избегать наказания – до внесения 
поправок продажа смесей была ненака-
зуема. Переход на новые психотропные 
и наркотические средства объясняется и 
огромными сроками заключения, до 15 
лет, за сбыт традиционных наркотических 
средств – героина и марихуаны. Действие 
новых наркотиков более губительно для 
здоровья. Кроме того, в районах, где 
сбывают так называемые курительные, 
рыбные и смеси для ванн, возрастает 
число грабежей и разбоев. 

По прошествии года со дня ужесточения 
законодательства весьма логичным было 
предложение президента Дмитрия Медве-
дева о введении ответственности за упо-
требление наркотиков. Разработать меры 
наказания поручено администрации, пра-
вительству, ФСКН, ФСБ, СВР. Какой она 
будет, административной или уголовной, 
предстоит решить правительству 

ИРИНА КОРОТКИХ

Довольно грустную исто-
рию поведала в своем пись-
ме в редакцию бабушка одно-
го недоросля – валентина 
Михайловна. «Пишу вам, – го-
ворится в письме, – находясь 
в шоковом состоянии. Беда 
свалилась «почти ниоткуда», 
как гром среди ясного неба. 
в голове не укладывается, 
как равнодушие, халатность, 
безразличие к судьбам лю-
дей одним росчерком пера 
могут превратить жизненную 
ситуацию в безвыходное по-
ложение».

Кредит «мухой»
А случилось вот что. Насмотрев-

шись рекламных роликов различ-
ных кредитных организаций, бан-
ков, которые заполонили телеэфир, 
зафрахтовали все рекламные 
места в городах и весях, обещая 
кредиты на доверии: «выслушиваю, 
понимаю, доверяю, кредитую»,  в 
один из магазинов по продаже 
электроники зашли двое друзей. 
Один – несовершеннолетний. Дру-
гому только два месяца назад ис-
полнилось восемнадцать. Причем 
этот ученик 11 класса уже проходит 
медкомиссию в военкомате, вот-
вот пойдет отдавать долг Родине. 
Но продавца и представителя кре-
дитной организации это нисколько 
не смутило, и юноше «мухой» офор-
мили кредит на довольно «крутой» 
мобильный телефон за… 36 тысяч 
900 рублей с 73-процентной став-
кой годовых на два года. Итого, 
подсчитала бабушка, телефон в 
сумме обойдется более чем в 73 
тысячи рублей.

«Как опытный продавец, – сетует 
Валентина Михайловна, – не смог 
понять, что за два месяца, что оста-
лось ему до призыва, парень не 
сможет стать квалифицированным 
каменщиком с достойной зарпла-
той – да еще где? Наверняка эти 
два друга неподалеку шушукались, 
так как внук покупал телефон не 
себе, а несовершен-
нолетнему Станисла-
ву – знаю только его 
имя. У моего внука 
в кармане самые 
большие деньги – 
сторублевая купюра 
из моей пенсии. Продавец и пред-
ставитель банка не проверили ни 
одного контактного телефона, что 
указал внук. Их просто не суще-
ствует. И это называется «на дове-
рии». Да какой пустяк – 73 тысячи 
рублей! Внук придет после службы 
в армии – отдаст все полмиллиона. 
Только где их ему будет взять? О 
том, что внук оформил кредит, я ни 
сном ни духом не ведала. Узнала 
случайно от его друзей, которым он 
посоветовал идти в эту фирму, где 
запросто дают кредиты даже школь-
никам, не ставя в известность их 
родителей, родственников. Что 
делать? Мы не сможем выплатить 
такую сумму, у меня пенсия 5800 
рублей. Да и дорогущий телефон я 
в глаза не видела…»
Отказ  
«на всякий случай»

Кредитный бум достиг своего 
пика к 2006–2008 годам, вплоть до 
экономического кризиса. Тогда ты-
сячи и тысячи, а то и миллионы за-
емщиков оказались в сложнейшей 
ситуации – многие предприятия в 
стране закрылись, обанкротились, 
прошла мощная волна сокращений 
численности персонала, резко упа-
ли зарплаты. А ведь тогда кредиты 

«просто так» не давали – требова-
лись залог, поручители, на которых 
в случае несостоятельности за-
емщика переходило бремя плате-
жей. Прежде чем выдать кредит, 
многие банки, не удовлетворяясь 
официальной справкой о зарплате 
за последние шесть месяцев, со-
званивались с работодателями и 
уточняли, насколько надежный че-
ловек обратился к ним за деньгами. 
И было немало отказов в выдаче 
кредита. При малейшем сомнении 
заявка на предоставление кредита 
отклонялась – то службу безопасно-
сти смущал юный либо преклонный 
возраст заявителя, то работодатель 
потенциального заемщика не со-
всем уверенным голосом отвечал 
на вопросы представителя банка, 

то отсутствовала кре-
дитная история.

Знаю случай, ког-
да в кредите было 
отказано из-за того, 
что в каком-то банке 
«засветился» в каче-

стве злостного неплательщика одно-
фамилец претендента на получение 
ссуды, и так, на всякий случай, 
последовал отказ. Банки страхова-
лись, как говорится, наглухо. Потен-
циальный риск компенсировался 
высокими процентами, скрытыми 
комиссиями, страхованием вы-
даваемой суммы, естественно, за 
счет заемщика. А если, к примеру, 
кредитная организация в залог 
брала приобретаемый автомобиль, 
мало того, что у заемщика до пол-
ного расчета изымался оригинал 
паспорта технического средства, 
так его еще заставляли страховать 
ежегодно машину от всевозможных 
неурядиц по КАСКО, конечно, в 
пользу банка.
Здесь и сейчас

Несмотря на столь жесткие усло-
вия, многие, соблазнившись воз-
можностью получить крупную сум-
му для приобретения многолетней 
мечты «здесь и сейчас», лезли в 
кредитную кабалу. И многие по-
платились за свое легкомыслие 
– банки, как выяснилось, долгов 
не прощают. Но очень уж хотелось 
купить что-то «эдакое», чего нет у 
соседа-приятеля, или пошиковать 
на заграничном курорте, о чем в 
советские времена даже не мечта-

лось. Кстати, в те приснопамятные 
времена тоже можно было купить 
кое-что в кредит и под очень не-
большой процент. Берешь справку 
в бухгалтерии и прямиком в ма-
газин, а деньги будет удерживать 
и перечислять та же бухгалтерия. 
Только вот перечень «кредитных» 
товаров был короток: телевизор, 
стиральная машина, холодильник. 
Кто вспомнит что-то еще – пополни-
те список. А выражение «деньги в 
кредит» звучало вообще абсурдно. 
И вдруг все банки, коих распло-
дилось как кроликов в Австралии, 
– двери нараспашку с самыми 
соблазнительными посулами.
Лукавый ход

Печальный свой или чужой опыт 
поумерил кредитные аппетиты 
соотечественников, большинство 
которых стали понимать, что такое 
жить взаймы. Недавно были опу-
бликованы результаты опроса, про-
веденного Национальным агент-
ством финансовых исследований, 
согласно которым большинство 
россиян наотрез отказались бы 
брать кредит в банке, даже если бы 
им предложили. Среди названных 
причин – большие процентные 
ставки, возможные затруднения 
при возврате долга и процентов. 
А в целом, комментируют спе-
циалисты в области экономики и 
поведенческой психологии, это – 
результат повышения финансового 
здравомыслия населения, на что во 
многом повлияли уроки бездумного 
и беспощадного потребительского 
бума, когда люди хватали кредиты, 
не всегда читая и понимая условия 
договора...

Вернемся к письму читательни-
цы. Ситуация действительно слож-
ная и не сулящая ничего хорошего. 
Это только на рекламных плакатах 
милые девушки приветливо улы-
баются, зазывая клиентов. Как 
только вы подписываете договор, 
банкам уже интересны не вы, а 
ваш кошелек. И условия «легкого» 
получения кредита – без справок, 
залога, поручителей, по результа-
там беседы – лишь лукавый ход 
в поисках легковерных клиентов, 
говоря современным сленгом – 
лохов. Брать действительно легко, 
гораздо труднее отдавать. 

Цинично и жестоко
Отсутствие залога и поручителей 

отнюдь не означает, что деньги 
можно и не вернуть или вернуть 
«когда-нибудь». Схема принудитель-
ного возврата долгов безобразно 
цинична и жестока. После первого 
же дня просрочки очередного пла-
тежа банк ставит должника, выра-
жаясь по-бандитски, «на счетчик», 
начисляя пеню за каждый день 
просрочки. Так что внук Валентины 
Михайловны, отслужив год в армии, 
вернется к очень большим долгам, 
которые будут намного солиднее, 
чем подсчитала его бабушка. Если 
родственники, конечно, не рас-
платятся за купленный для приятеля 
телефон. Сначала должнику изряд-
но попортит нервы коллекторское 
агентство – полузаконная контора 
по выбиванию долгов. Затем по-
следует несложная процедура полу-
чения судебного решения в пользу 
банка – такие дела поставлены 
чуть ли не на конвейер. Где найти 
средства для возмещения долга, 
банк наверняка уже подумал. Это, 
возможно, будет доля парня в 
приватизированной родительской 
квартире. Или другая недвижи-
мость – сад, гараж, дача. И никого 
не разжалобишь легкомыслием 
недоросля, наделившего приятеля 
столь щедрым «подарком». Воз-
можно, тот обещал, что будет рас-
плачиваться за кредит сам, во что 
верится с трудом. К тому же, не 
думаю, что приятель потребовал с 
него расписку с обещанием вер-
нуть долг.

 Можно, конечно, посетовать на 
несовершенство законодатель-
ства, на необходимость увеличить 
возрастной ценз для принятия са-
мостоятельных решений, скажем, 
до 21 года, на то, что парень про-
сто не понимал, что в данном слу-
чае он оставляет «в заложниках» 
бабушку. Но вряд ли Валентине 
Михайловне от этого будет легче. 
Бесполезно морализировать и 
на тему «безразличия к судьбам 
людей» банковских работников. 
Еще мудрый Карл Маркс заметил, 
что капитал ради прибыли готов 
на любые ухищрения. Законные, 
между прочим 

ЮРИЙ БАЛАБАНОВ

  Проглотить обман способны многие, но разжевать его – лишь единицы. Джордж ГАЛИФАКС

 ситуация
Цена времени
сПешКа машиниста стоила железной дороге почти пол-
миллиона рублей.

Три года Зульфия не могла оправиться от травм, которые получила 
во время несчастного случая.

3 августа 2007 года она с дочкой возвращалась домой. Станция 
была промежуточная, но в билете стояло точное время отправления 
пассажирского поезда № 3 – 06.19. Когда проводница проверила 
билеты, Зульфия быстро поднялась в тамбур и стала принимать тюки 
и сумки, которые с платформы подавала дочка. Особо не суетилась: 
времени было достаточно, чтобы спокойно погрузиться. Женщина 
приняла очередную поклажу и вдруг с ужасом почувствовала, как 
вагон тронулся и стал набирать скорость. Вид растерянной дочери 
на пустой платформе «включил» материнский инстинкт: надо сроч-
но спасать ребенка – несмышленая девчонка одна в чужом городе 
без документов! Зульфия судорожно принялась выбрасывать на 
асфальт сумки, баулы. Дочка бежала за вагоном, пока платформа не 
оборвалась. Зульфия, не раздумывая, прыгнула и, приземлившись, 
закричала от резкой боли. Подбежали люди, пытаясь помочь, прим-
чалась дочка. Через несколько десятков метров состав со скрежетом 
остановился…

Экстремальный прыжок не прошел даром: в кровь была содрана 
кожа на голени, сломана нога. Медики отнесли повреждения к 
средней степени тяжести.

В судебном заседании заслушали проводника вагона Светлану К., 
которая пояснила: поезд тронулся, хотя посадка не была завершена. 
Проводники других вагонов подали машинисту сигнал красными 
флажками, и состав остановился.

Зульфия утверждала, что проводники держали красные флажки во 
время посадки, однако поезд отошел от станции раньше указанного 
в билете времени. В случившемся женщина никого не винила, но 
просила взыскать с ОАО сумму утраченного заработка: без малого 
шестьсот тысяч рублей. Моральный вред истица оценила в полмил-
лиона. Суду она представила документы, которые зафиксировали 
увечья и травмы.

Согласно закону, компенсация причиненного вреда источником 
повышенной опасности взыскивается даже при отсутствии вины 
со стороны «причинителя». Однако суд расценил прыжок Зульфии 
как грубую неосторожность: она могла выйти на следующей стан-
ции и вернуться за дочерью, либо передать деньги и документы 
на ходу, либо остановить состав, дернув стоп-кран. В общем, дей-
ствуя разумно и осмотрительно, избрать «нетравматичный способ 
разрешения ситуации». Справедливости ради сумма компенсации 
должна быть снижена.

По определению суда была назначена комплексная судебно-
медицинская экспертиза, которая определили, что с февраля 2008 до 
марта 2009 года истица утратила 60 процентов трудоспособности.

С ОАО в пользу Зульфии Орджоникидзевский районный суд 
взыскал почти 363 тысячи рублей. Моральный вред оценен в 15 
тысяч. Кроме того, судебные расходы потянули на 26 тысяч. В итоге, 
с ответчиков взыскали прочти 400 тысяч рублей. По сути – это цена 
времени: двухминутного отступления от расписания.

ИРИНА КОРОТКИХ

Автор благодарит пресс-службу Орджоникидзевского районного 
суда за предоставленный материал

 дружины
Пожарное  
добровольчество
сейчас в россии насчитывается тридцать две тысячи 
населенных пунктов, в которых проживают тридцать 
семь миллионов человек, куда пожарные не могут при-
быть оперативно, поскольку невозможно в каждом на-
селенном пункте создать отдельную пожарную часть.

В связи с этим Государственной Думой принят закон «О добро-
вольной пожарной охране». По замыслу авторов, создание до-
бровольных пожарных обществ позволит поставить на контроль 
ситуацию с пожарами в населенных пунктах, куда не могут быстро 
добраться бойцы федеральной противопожарной службы. Это так-
же позволит решить ряд других проблем: увеличится количество 
добровольных пожарных, специально обученных профессиональ-
ными сотрудниками ФПС, станет более качественным мониторинг 
лесных территорий и жилого сектора, участие гражданских лиц в 
дежурствах добровольных пожарных дружин повысит обществен-
ную сознательность.

Федеральные органы исполнительной власти, органы исполни-
тельной власти субъектов Российской Федерации, органы местного 
самоуправления и различные организации имеют право передавать 
добровольным пожарным командам и дружинам во владение и в 
пользование на долгосрочной основе здания, сооружения, служеб-
ные помещения, оборудованные средствами связи, автотранспорт-
ные средства, оргтехнику и иное имущество, необходимое для 
работы добровольных пожарных обществ.

Сотрудники магнитогорского гарнизона пожарной охраны прово-
дят разъяснительную работу с представителями органов местного 
самоуправления, общаются с жителями Агаповского, Верхнеураль-
ского, Кизильского и Нагайбакского районов, рассказывают, зачем 
и для чего необходимо добровольно объединяться в команды и 
дружины для охраны пожарной безопасности своего дома, улицы, 
района…

Добровольные пожарные пройдут специальные курсы обучения 
перед тем, как их допустят к тушению огня. Кроме того, закон гаран-
тирует добровольным пожарным, пока они находятся на дежурстве, 
охрану их трудовых отношений с работодателем. Добровольные 
пожарные также имеют право на материальные компенсации и 
поощрения за свой труд от учредителей добровольных пожарных 
обществ.

ЕВгЕНИЙ ИВАННИКОВ,  
инспектор гУ № 2 ОФПС по Челябинской области МЧС России

Бизнес ради прибыли готов на любые ухищрения

Охота на лохов
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В тюрьму – за корм для рыбок
В России почти два с половиной миллиона наркоманов 

Бесплатный сыр  
бывает только  
в мышеловке



Шли тяжелые дни. На рассвете 
нового дня отряд покинул лагерь – 
мой первый выезд на спецзадание. 
Серый туман окутал темной пеленой 
Кавказские горы. 

Мощные бэтээры, размазав мягкую грязь 
словно тесто, выстроились друг за другом. 
Бойцы, накинув на себя тяжелые броне-

жилеты, сферы, РД с боеприпасами и оружие, 
переваливаясь с бока на бок под этим весом, 
выдвинулись к машинам. С трудом забравшись 
на скользкую броню бэтээра, я присел рядом 
с башней. Впереди, рядом с люком водителя, 
сидели капитан и старлей Минаев, позади них, 
согласно боевому расчету, расположились 
бойцы. Через пару минут по рациям прозвучала 
общая команда – вперед, и колонна сдвинулась 
с места. Издавая звериный рык, оставляя за со-
бой черные клубы дыма, боевые машины шли 
в горы. Первым шел «Урал» разведки с группой 
саперов, за ними мы, первая группа, следом за 
нами вторая и третья. То поднимаясь высоко в 
горы, то опускаясь к подножию, мы медленно 
двигались по серпантину, отдаляясь все дальше 
и дальше от лагеря, теряясь в бесконечных бе-
лых вершинах. Когда туман развеялся, я увидел 
всю красоту этого грозного края.

Могучие горы, будто каменные воины, 
замерли, встретив нас своим суровым взгля-
дом. Высоко в небе, сопровождая нас, гордо 
парил орел.

Эмоции переполняли меня, казалось, что 
я сижу в кинотеатре и вижу себя на большом 
экране. В какой-то момент на затяжном 
подъеме колонна сбавила скорость. Слева 
над нами нависает скала, справа – бездон-
ный обрыв. Дорога сужается, и колонна оста-
навливается. Мы тихо следуем за машиной. 
Бедняга, едва цепляясь шипами резины за 
грунт, ползет по краю пропасти, из которой 
едва доносятся звуки бурлящего течения 
реки. Только бы не стянуло в сторону – за-
мирая, подумал я.

Преодолев этот опасный участок, заняв 
места на боевом коне, мы снова мчимся 
навстречу преградам. Перед очередным 
подъемом колонна сворачивает с пути и 
останавливается в самой гуще леса.

– К машине! – прозвучала команда.
– Сержант! Выставить посты, доложить! 

Остальные ставят палатки и готовят ужин! 
Всем ясно? – сказал капитан.

– Так точно! – разом ответила первая 
группа.

Разбив лагерь и перекусив сухим пай-
ком, бойцы уложились спать. Укутавшись с 
головой в спальник, я долго не мог уснуть и 
поднимался каждые два часа, чтобы сменить 
пост, а еще чаще – от жуткого холода. Рано 
утром, когда солнце едва показалось из-за 
горизонта, отряд уже был в строю. Колонна 
двинулась в гору. За ней находился аул, наша 
задача – взять его в кольцо с целью проверки. 
По данным разведки, в населенном пункте 
находилась небольшая группа боевиков, и в 
случае их обнаружения, нам было приказано 
стрелять на поражение. Солдаты нервничали, 
ведь для многих, как и для меня, это был пер-
вый боевой выезд.

Спускаясь к поселку, мы медленно шли по 
обе стороны боевой машины. Впереди всей 
колонны, вымеряя каждый шаг, двигались 
саперы. Вдруг колонна замерла. Наблюдатели 
засекли какое-то движение возле аула.

– В чем дело? – спросил по рации коман-
дир.

– Справа! Из леса к поселку приближается 

небольшой отряд! – прозвучало в ответ.
– Бородатые все! Судя по внешнему виду, 

вооруженная группа боевиков! – добавил 
наблюдатель.

– Занять оборону! Приготовиться к бою! – 
выдавил капитан.

Но не успели мы занять оборону, как раз-
дались выстрелы.

– Засекли! – сказал себе под нос старший 
лейтенант Минаев и открыл ответный огонь.

Сердце дико забилось в моей груди. Волоча 
за собой автомат, я подполз к дереву и сильно 
прижался к нему, как к родному отцу. Сняв 
калашник с предохранителя, не решаясь от-
крыть огонь, я замер.

– Прекратить огонь! – раздался крик ко-
мандира. 

В чем дело? – подумал я.
– Свои! Свои это! Омоновцы! – пронеслось 

по рациям.
Поднявшись на ноги, капитан отряхнул 

колени: 
– Мать вашу! Положить вас надо было! – 

недовольно произнес он и, разведя руками, 
пошел в сторону аула.

Объединив свои силы с отрядом ОМОНа, 
мы приступили к зачистке населенного 
пункта.

Проверяя каждый уголок двора, дом за 
домом, бойцы приближались к краю поселка. 
Вдруг из-за реки, из леса раздался выстрел, 
я услышал легкий свист пули, и тонкая ветка 
упала перед ногами. Машинально я упал на 
землю.

– Снайпер! – крикнул один из офицеров.
– За рекой снайпер! – повторил он по 

рации.
Ломая на своем пути ветки деревьев, к нам 

подскочил БТР. Закрыв нас своей броней, 
он повернул башню в сторону леса и открыл 
огонь. Прикрывая нас собой, словно щитом, 
боевая машина шла по краю обрыва. В 
одном из последних домов мы обнаружили 
склад с боеприпасами и наспех спрятанные 
в стоге сена гранатометы.

– Похоже, они ушли утром! Когда мы с ОМО-
Ном закусились! – 
сказал командиру 
старлей Минаев. 

Капитан взглянул 
на него и, щелкнув 
раз другой предо-
хранителем автома-
та, произнес: 

– Вояки! Всю операцию нам сорвали!
– Одно радует! Никого не подстрелили! – с 

улыбкой добавил. Минаев.
Вскоре наша колонна пошла обратно, но 

уже другим путем. Для того чтобы исключить 
угрозу спланированного нападения, мы сме-
нили маршрут нашего движения.

Приближаясь к одному из аулов, я заметил, 
что наша дорога свернула к реке. Опускаясь 
все ниже, машины сбавили скорость, и, 
сменив мягкую глину на тертый щебень, 
подбрасывая мелкие камешки, колеса стали 
издавать неприятный скрежет.

Наткнувшуюся на очередной валун много-
тонную машину покачивало из стороны в 
сторону, отвлекая бдительность бойцов. Рас-
слабленный от усталости, я наблюдал за по-
трясающими видами гор и бурлящим потоком 
реки, вдоль которой проходил наш путь.

Вдруг раздался безумный взрыв. Он про-
гремел перед головным «Уралом», который 
наехал на искореженный кусок трубы. Раз-
бросав огромные камни на сотни кусочков, 
взорвался фугас, и, словно воткнувшись в 
стену, колонна замерла. Один за другим стали 

раздаваться выстрелы и грохот гранатомета. 
Машинально бойцы попрыгали с брони и, 
укрываясь за боевым товарищем, прижа-
лись к его мощным колесам. Противник вел 
стрельбу с другого берега, из леса. Обнаружив 
врага, наводчики бэтээров открыли встреч-
ный огонь. Нам нужно было выходить из этой 
западни, но задним ходом выйти было невоз-
можно, а спереди путь преграждал «Урал».

– Гюрза! Я Ворон! Почему стоит «Урал»? – 
повторял в рацию капитан. 

– Водитель убит! Сейчас попробуем выйти! 
– судорожно прозвучало в ответ.

Оттолкнув окровавленное тело на соседнее 
место, командир разведгруппы сел за руль 
грузовика и, прижавшись к висевшему на 
двери бронежилету, повернул ключ зажига-
ния. В ту же секунду раздался рев двигателя. 
Выбрасывая в выхлопную трубу куски копоти, 
машина рванула через воронку. Вскоре 
колонна сдвинулась с места. Мы шли, не 
останавливаясь,вперед, ведя огонь из-за бэ-
тээра. Но враг настойчиво бил нас из разных 
орудий, пытаясь остановить колонну.

Пули с дикой скоростью ударялись о броню 
машины, издавая звонкий свист. Чеканя 
на тяжелом железе непонятный орнамент, 
свинец разлетался в разные стороны. Неожи-
данно прозвучал голос командира: 

– Сержант!
Я обернулся и увидел безумное лицо ка-

питана. Он стоял во весь рост, ведя стрельбу 
из РПК короткими очередями. На секунду 
он остановился и громко произнес: «Слева 
работает пулемет! Попробуйте его угомонить 
из гранатометов!» Услышав его слова, я рас-
терянно посмотрел по сторонам.

– Не тупи! Действуй! – сурово взглянув на 
меня, крикнул капитан.

Собрав возле себя бойцов, у которых 
были подствольные гранатометы, сменяя 
друг друга, мы стали вести огонь по левому 
флангу, но пулемет продолжал отвечать. Встав 
на подножку машины, я взглянул из бинокля. 
В эту секунду раздался свист пули о броню 
бэтээра. Прижавшись к холодному железу, 
я выдохнул: 

– Пронесло!
Но через пару секунд, вновь посмотрев в 

бинокль, я заметил место, с которого стрелял 
пулеметчик. Оно находилось с краю леса, под 
мощным ветвистым деревом.

– По-моему, я его засек! – выкрикнул я, 
спрыгнув с машины.

Зарядив подствольник гранатой, я занял 
позицию и, выждав момент, когда БТР открыл 
мне окно для стрельбы, прицелившись, нажал 

на курок. Раздался 
легкий хлопок, сна-
ряд полетел к цели, 
но, не достигнув ее, 
взорвался ниже. 
Зарядив гранато-
мет, я вновь занял 
позицию и, дождав-
шись момента, вы-

стрелил снова.
Бум – прозвучало на той стороне, и я заме-

тил, как свалилась ветвь того самого старого 
дерева. Укрывшись за боевую машину, я при-
нялся наблюдать за пулеметчиком. «Неужели 
не попал» – подумал я.

– Ну же, дай о себе знать! – тихо произ-
нес я.

Но пулемет молчал.
– Попал! – выкрикнул один из бойцов.
– Попал, сержант! – воскликнул другой.
Бой продолжался. Под свинцовым градом 

мы шли вперед, даже стон раненого бойца 
приглушался под звуком выстрелов орудий. 
Перезарядив нагретый автомат, я вспомнил 
о родном доме. В детстве мы с братом часто 
любили играть в войнушку с соседскими 
мальчишками. Но тогда я даже в мыслях не 
мог себе представить того, что произойдет со 
мной в будущем.

«Вот так, брат!» – сказал я про себя, в оче-
редной раз нажав на спусковой крючок. В этот 
момент раздался залп орудий, и мы заметили 
на склоне берега торчащие морды БМП.

– Наши! – воскликнули бойцы.
– Вовремя пехота подошла! – произнес 

прапорщик Левченко.
Через некоторое время выстрелы пре-

кратились, разведка устремилась на другой 
берег реки. Падая от усталости, я присел 
на камни и, достав фляжку с водой, сделал 
пару глотков. Какая тишь – подумал я, еще 
никогда меня так не радовала тишина. 
Глядя на отражающийся в воде кусочек 
неба, который притягивал мой взгляд, как 
магнит, я словно окунулся в какую-то бездну. 
Еще долго я не мог прийти в себя, перед 
глазами с безумной скоростью пролетали 
фрагменты пережитого боя.

Вдруг прозвучал чей-то голос: 
– Сержант!
Машинально я повернул голову на звук и 

увидел пред собой капитана. Он стоял, ухватив 
двумя руками оружие, и наблюдал, как про-
чесывает лес на том берегу разведка. Припод-
нявшись, я сделал шаг в его сторону. 

– Да, товарищ капитан? – тихо сказал я.
– Ты сегодня отличился! – посмотрев на 

меня, произнес капитан и,  выдержав паузу, 
добавил: Пулеметчика все-таки ты заткнул! 

Я пожал плечами.
– Повезло, товарищ капитан! – ответил я.
– Да ладно тебе, повезло! Я же видел, как ты 

с биноклем из-за бэтээра палил! – с ухмылкой 
сказал капитан. 

– Товарищ капитан! А давно вы здесь, в 
командировке! – спросил я его.

Прищурившись, капитан опустил взгляд 
и через мгновение ответил: 

– Уже больше года! Скоро колонна в 
часть пойдет, и я с ней!

«Неужели ползать в грязи по всякому пово-
ду больше не придется», – подумал я...

Вскоре разведгруппа вышла из леса, уста-
лые солдаты заняли свои боевые места,и, 
разметая дорожную пыль, колонна пошла 
дальше...

Миновало несколько дней. Проводив ко-
лонну, с которой убыл наш суровый коман-
дир, мы находились в палатке, занимаясь 
чисткой оружия. В какой-то момент в палат-
ку вошел старший лейтенант Минаев.

– Командиры отделений! За мной! – про-
изнес он.

Собрав возле себя сержантский состав, 
Минаев сказал: «Завтра у нас очередной 
выезд! По данным разведки в одном из 
аулов Дагестана находится небольшой от-
ряд боевиков!»

И указав пальцем на карту, добавил: «Бу-
дем работать с СОБРом! Так что численный 
перевес должен быть на нашей стороне! 
Бойцы все в строю?»

– Так точно! – разом ответили сержан-
ты.

– Товарищ старший лейтенант! – перебил 
нас командир второго отделения. – У меня 
в отделении боец с грибками на ступнях, 
еле передвигается! 

– Кто таков? – спросил его Минаев.
– Рядовой Котов! – произнес сержант.
– Опять он! Оставишь его дежурить в 

палатке! – с недовольством сказал Минаев 
и продолжил: Сегодня всем получить запас 
сухого пайка на трое суток!

Этой ночью я долго не мог уснуть. Мысли 
о предстоящем дне не давали покоя.

«Который час», – подумал я и, открыв 
глаза, взглянул на часы. Третий час уже – 
мелькнуло в голове, нужно гнать эти мысли 
прочь и попытаться заснуть. Но не успел я 
сомкнуть глаз, как раздался пронзитель-
ный громкий свист, который мгновенно 
разбудил всех солдат. Соскочив с нар, я 
машинально потянулся за автоматом.

– Спокойно, сержант! – произнес лежа-
щий напротив старший лейтенант Мина-
ев. – Это артиллеристы! ГРАД работает по 
горам! – добавил он.

– У-у! – выдохнул я 

Борису Салтынбаеву 30 лет. Родился в Агаповском 
районе, сейчас работает в магнитогорской компа-
нии «Мир климата». Армейскую службу проходил 
на Кавказе. Об этом его книга-воспоминание  
«В погоне за мечтой», вышедшая в Магнитогор-
ском Доме печати.
Мы публикуем одну из глав.

ВСтРечА читателей с заслуженным работником 
культуры России, кандидатом исторических наук, 
почетным гражданином Коркино и челябинским жур-
налистом леонидом Поповым прошла в центральной 
детской библиотеке. 

Леонид Савельевич сам представил свой последний по време-
ни – седьмой – сборник «Белая сирень», название которого, 
как и тема одного из вошедших в него стихотворений, на-

веяно популярной когда-то песней Евгения Мартынова. В сбор-
нике – размышления о родном и близком: статьи-воспоминания 
об уже ушедших и здравствующих, стихи о родном шахтерском 
Коркине, родительском доме, одноклассниках. Автор зачитывал 
прозаические отрывки и поэтические строки, делясь своей болью 
за подвергнувшиеся разрухе пионерские лагеря, ностальгируя по 
юности, возвращаясь мыслями к школьной поре.

Встреча с журналистом не стала монологом. В диалоге уча-
ствовали юные поэты – участники литературной студии «Мечта» 
при четвертой детской библиотеке. Руководитель студии Юрий 
Ильясов озвучил собственное ощущение от творчества това-
рища по цеху: «Вижу, что есть душевный порядок – отсюда и 
порядок в обращении со словом». Случайно среди юных поэтов, 
читавших свои стихи, оказался однофамилец Леонида Савелье-
вича – Иван Попов. Зал разулыбался: «Попову – от Попова». 
Вообще встреча вышла домашней: с улыбками, незапланиро-
ванными репликами, обменом адресами-телефонами.

На прощание гость поблагодарил библиотеку за возможность 
встретиться с читателем   

АЛЛА КАНЬШИНА
фото > АНдрей серебряКов
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Учредитель – открытое акционерное общество  
«Магнитогорский металлургический комбинат» 
(455002, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93).
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В погоне за мечтой

магнитогорск литературный

«Белая сирень» среди лета
Челябинский журналист Леонид Попов представил  
в Магнитке свой сборник публицистики и поэзии

Чеканя на тяжелом железе 
непонятный орнамент,  
свинец разлетался  
в разные стороны

 анонс
И читать, и слушать
ВыШел сборник стихов магнитогорского автора Алек-
сандра Шарапова «Без зимы не бывает лета».

Приятным дополнением к изданию – компакт-диск с автор-
скими песнями. Можно читать, можно слушать. 

Магазин «Книголюб», пр. Карла Маркса, 139/2.

Когда туман развеялся, стала видна вся красота этого грозного края


